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Ooosición rotunda del cronista Eduardo 1-oarca: "s'ería insólito y· cond-enable" 

Preten-de la IP transformar el 
- -

Centró Histórico en Z-ona Rosa 
+ Promueven comerciantes, ·hoteleros y restauranteros . un proyecto paTa. transformar la ciudad en 
beneficio de turistas e inversionistas + Se pretende convertir las plazas y andadores en extensión de 
sus negocios+ La idea, que se parezca a la Zona Rosa· del DF +Planta$ de ornato y música-viva para _ 
hacer placentera la estancia + Proponen la apertura de una ruta con camiones de ilos pisos, que 
circuluarian por Co"egidora, Universidad, Ezequiel Montes y Constituye!Jles + De prosperar la 
propuesta, Y4 no se manejaría dinero efectivo para pagar pasajes y los bonos de transporte .fíe 
venderían e11 puestos de periódicos + Pertenecer al PRI, r-equisito para aspirar a un kiosko en el 
centro, plantea el proyecto + El cronista de la ciudad, Eduardo Loarca Castillo, en total desacuerdo 
con la pretensitin de privatizar el Centro Histórico: "sería algo verdaderamente insólito y 
condenable" + Los promotores del proyecto ('le andan buscand~ mangas al chaleco ••• " + Plantea 
Franco Muñoz Urquiza que en torno a la propuesta de transformación "no se actúe por caprichos" 
+ En desacuerdo además el INAH y la presidencia municipal de Querétaro + 1 nformación de Efraín 
Mendoza, Mary Oonzález y Javier Méndez Relevo en ·1a Casa Blanca 

30 y 31 de enero 
1 Encuentro Diagnóstico del Teatro 

en Querétaro: 
Perspectivas de un Teatro Regional 

+ Para intercambiar experiencias, discutir su relación 
con las instituciones culturales y establecer mecanismos 
para conseguir espacios dónde ejercer su trabajo 

Clintonsr·¿el rm del Neoliberalismo?-
-t El más grande proyecto norteamericano desde el . New Deal de Roosevelt + J\,sistimos al 
fracaso de la revolución __ coi)Servadora de Ronald Reagan + La deuda externa ya no se paga 
con dinero o mercancíás: se paga con condiCiones de producción + México, f"mne en su de· 
pendencia de EU + La poütica nacional, diseñada bajo las exigencias del TLC, primera =>-.

etapa de la Iniciativa de las Américas + Desaparecido "el comunismo", el narCotráfico es 
el nuevo pretexto para la intervencióm militar + La solución a los problemas derivados del 
neoliberalismo en América Latina n& vendrán del Norte, tendrá que gestarse en el Sur 

Dulce M a. Arredondo Vega 

Amantes de Lola y Six Beer, rock paralelo en Querétaro 

El Estadio Corregidora aloj~~rá el 29 de enft'O a . miles de rockeros seguidores de Cafl -Tacuba, Los Amanles de 
Lo/a, La Lupi/4, AJtsia y Jugude Rabioso, que darán ronna al 1 FestiVal de Reck en Español 93. Ua día después, 
para la eluwiza, en el Estadio Municipal acwarán Vago y Cactus, del DF y Six Beer, de Querétaro, a convocatoria 
del Colectivo RoO de Bandas y con apoyo del Parronato de las F~las de Querétaro. En la anifka, uno de Los 
Antallles de Lo/a. (Foto de Jesús Ontlveros) 

Asegura Marcelo Gaxiola: el PDM será-
·'ej·e del Frente ·Nacional Socialcristiano 

Por M ary González Hernández 
- El dirigente nacional del Partido Democrata -::==::=::=::=::=:=::=::==:::==::=::=:::==::=::

Mexicano y exdiputado federal, Marcelo Gax
iola Felix, aseguro que con la próxima integra
ción del Frente Nacional Social Cristiano, donde 
se aglutinará a diversas agrupaciones sociales y 
políticas del país, el Demócrata Mexicano su _par-

•• Pam!J.l!i o~ 

Periodismo: oficio de palabras, 
oficio de conciencia 

Julio Figueroa 
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Comunidad 
+ El buscar en lo buscado 

Eduardo Mendoza Zaragoza 
Se nadiJ en ello, y estabas muriendo de ~ed, corri de 
fuente en fuente, de arr-oyo en arroyo, y he aqui una mano 
que derrama wm lluvia; el arr.oyo me baña por totkls lados. 
Todo se lmc,e pan para alimentarme, jabón para lavarme, 
fuego para purificarme, cincel para esculpirme y diJrme 
una forma celestial. Lo que busco en todas las cosas está 
ouscándome continuamente y se me da en todas las criatu
ras. ¡Oh amor, cómo puede uno ser tan ciego! Tú te 
derramas, por decirlo asi, sobre los hombt:,es con- tus 
dones, y tmo sigue buseándote en rincones y lugares 
do1tde no puede encontrarte. ¡Qué locura, estar rodeado 
de aire'y no qt~erer respirar! ¡Buscar en campo abierto un 
lugar para poner tos pies, no hallar agua en la lluvia ... ! 

De Caussa4e 
¿Por qué seguir buscando donde no hay? He ahí la re
spuesta del por qué no encontramos. 

Si buscas, que sea donde hay. 
QUE EL ACTO DE BUSCAR NO SE SE.f ARE DEL DE 

ENCONTRAR. 
De otra fonna pierdes tiempo y energía. 

El correo semanal 

Puntualiza hechos el ex diputado federal 
perredista Alexandro Martínez Camberos 

Estimado Seiior Director: Como usted 
sabe, desde 1988, siendo Diputa"o Fed
eral del Pm1ido de la Revolución De
mocrática, en la LIV Legislatura, se me 
encomendó coadyuvar en los trabajos de 
construcción del 'PRD en Querétaro y, por 

-,uo, con las intermi tcncias de mis compro-
- misos en el D.F. y en Durango, mi estado 

natal, he conocido y seguido con interés 
los problemas internos del Partido en esta 
entidad. Alwra bien, en sendos números 
de El Nuevo Amanecer he visto publica
dos: 1, el ''Comunicado Público" suscrito 
por la "Prl'Sidenda Cole~tiva del Consejo 
Estatal" del PRD; 2, la carta "Pe1Tedistas 
de SJR retll·xionan en tomo a la disputa 
por la dirección l'Sta tal; 3, una nota bajo el 
rubro "E1wía Armando Quintero oficio al 
gobemador para avalar(sic) a la Presiden
cia Colectiva dd PRD". Además, en el 
Programa A van e: e Inform.ativo de 1VQ, 
escuché, en días p<JSados_ que en "Co-nfer
encia de Prensa", l'l Sr. Enrique Becerra, 
a nombre de la "Presidei1cia Colectiva di
cha, afim1ó que el lng. Cuauhtémoc 
Cárdenas la n·conocía como la única di
rectiva del PRD 1.'11 d estado. 

Al respecto, c • .-omo miembro de tal par
tido, me pcrmito puntualizar, sin preten-
sión polémica, lo siguiente: · 

1.- ·Conocit•ndo la conducta política del 
Presidente Nac-ional del PRD, no es 
creíble qul'. violando los-Estatutos, haya 
res~elto la disyuntivá planteada por la tal . 
"Presiden·l'ia Colectiva -(reconocer o n9 el 
Congreso Estatal dd 29 de noviembre), 
que en todo '-~aso se plantea al Comité 
Ejecutivo Nacional, no sólo al Presidente 
del Partido. •. · - · ·. 

II.- El C. Armando Quintero ni siquiera 
aduce que su oficio indicado se funde en 
alguna resolucióbl-del CEN del PRD; por 
tanto, carece de toda legitimación estat
utaria; con la circunstancia de que le
galmente, NO corresponde al Goberna
dor de Querétaro decidir sobre la repre
se.ntación de nuestro Partido en esta enti
dad. 

III.- Contra lo expuesf() por el "Comité 
Promotor Municipal de San Juan del Río", 
existen los hechos y consideraciones de 13 
municipales del ~tado, para reconocer 
como legítimo el Congreso del 6 de di-
ciémbre de 1992: , 

IV.- En cuanto al "GRANO DEL 
ASUNTO" (sic. con mayúsculas en el 
original), tal paladinamente se llama al 
cumplimiento del acuerdo fechado el 7 de 
abril de 1991, para obligar al C. Diputado 
Local Profr. Francisco Flores Espíritu a 
"pedir licencia o renuncia-r" al cargo, 
revocado ya por acuerdo posterior del 
Consejo Estatal, pues se le estima erróneo, 
debe decirse que, no sólo es así, sino que, 
además dé' que el 'Puesto de diputado NO 
es renunciable, resulta ominoso pues la 
sustitución del Propietario NO es obligato
ria para· el Congreso del Estado y, obvia
mente, el cumplir tal "compromiso" daría a 
los priístas, oon mayoría aplastante en la 
Cámara, la oportunidad -de anular toda re
presentación del PRD, con sólo no llamar 
al Suplente, Pablo González Layola:. · 

Estos son, señor Direct.ór, alg!lnOs 
hechos que deben conoeer. s~s lectores, la 
ciudadanía queretana y-los perredistas del 
estado: · 
llc. · Ale.xañdro Mañínez Cambero5 

Editorial . 
¿Privatizar el Centro Histórico? 
Aunque hace ya un mes que se formalizó la propuesta de 
varias organizaciones representativas de la Iniciativa Privada 
para operar una transfonnación del Centro Histórico de 
Querétaro, poco se ha ocupado de ello la opinión pública. El 
proyecto planteado por organizaciones como la Canaco, la 
Canacope, la Canirac y la priísta Federación de Uniones de 
CQmerciantes, se orienta indudablemente a la privatización de 
los espacios públicos que conforman el centro de la ciudad, 
mismos que constituyen un pat~monio de todos los que aquí 
vivimos, y que, PQr cierto, hace algunas años ha comenzado a t 
promoverse que la UNESCO lo declare "patrimonio de t._ 
humanidad". 

Pretender convertir las plazas y los andadores en extensión 
de los negocios privados dedicados al lucro, es una cuestión 
muy delicada. Sería, como bien lo apunta el cronista de la 
ciudad, algo "insólito y condenable". Al margen de que la 
sociedad en su conjunto -organizaciones civiles, colegios 
profesionales, sindicatos, partidos políticos y ciudadanos en lo 
particular- se expresen, las autoridades estatales, a las cuales 
fue presentado el proyecto, deben obrar con responsabilidad 
y hacer imperar, ante los intereses privados, el bienestar 
colectivo. 

Maniobras del gobierno para frenar a la ·uco. denuncia 

Quintero actúa· a espaldas de 
Cárdenas: Flores Espíritu 

Fl viernes 22 de enero, up día después de 
la ' fecha en que según .la fracción perre
dista que encabeza Pablo González 
Loyola se realiZarla en la capital del pafs 
una reunión entre las partes en conflicto, el 
diputado local perredista Francisco 
Flores Espfdtu dice tajante: "Nosotros es
taremos en México hasta que nos llame 
Cuauhtémoc . Cárdenas. Fl viernes 19 Ar
mando Quintero -uno de los cinco secre
tarios de Organización del CEN perre
dista- nos llamó para que nos reunieramos 
en México con el otro grupo, pero no
sotros no accedimos, ' ni lo haremos 
porque no confiamos en él, ha tomado una 
¡x;>sición unilateral, e inclusive ha entre-. 
gado un do.cumento donde legitima al otro 
gruPQ, por encima del Comité Ejecutivo 
Nacional. 

Entrevistado al termino de la ·habitual 
conferencia de prensa semanal -en la que 
estuvieron presentes además los dirigentes 
Antonio Martfnez y i. Cruz Guerrero, 
Flores Espfritu indica sobre el conflicto 
que desde , el 16 de diciembre úna 
comisión integrada por Antonio 
Martfnez; Salvador Canchola y él mismo, 
sosutivieron "una platica con 
Cuauhtémoc Cárdepas y él nos dijo que 
nos avisar.fa ~ después. cuando podíaQios 
habJ.ar: para resolver el problema de 
Querétaro". 

Pero, aclara "por parte de Armando 
Quintero ha habido otros · citatorio~ ver
bales por.que ni siquiera han· sido por 
eSCFito, inclusive la fecha que él · mismo 
había puesw, la cambió y a atrimas · horas. 
nos habló pot teléfono diciendo que nos 
trasladar-amos a México. 

"A Quintero ya no le -~enemos confianza 

porque ya sabemos que no cuenta con la 
anuencia de Cárdenas, porque cuando 
nosotros le comunicamos, el 16 de di
ciembre, · que Quintero ya había dado el 
reconocimiento legal al otro grupo, 
Cárdenas mostró extrañeza y dijo q'le él 
no estaba enterado y por tanto no era ci
erto. Por ello, nosotros estamos convenci
dos .de que Armando Quintero esta actu
ando incorrectamente, se está brincando 
las instancias del Comité · Ejecutivo 
Nacional y haciendo todo a · nivel per
sonal''. 

Por otro lado, acompañado por Cle
mente Vargas, dirigente de la Unión Cam
.J>esina Democrática, Flores Espíritu 
desmintió informaciones relacionadas 
con esa organización y - precisó que "es 
mentira que Ernesto Hemández Lugo sea 
el dirigente estatal" y atribuyó esta situa
ción a una injerencia gubernamental para 
frenarla. Hernández Lugo "se ha osten
tado como secretario general de esta agru
pación -: inclusive en una rueda de prensa 
realizada hace .unos días, lo reafirmo, pero 
no es cierto; porque a este señor ni siquiera 
se le conóce dentro de la Unión. La ver· 
dadera dirígencia es la que se ·nombró en 
Tequisquiapan y que esta integrada por 
Filemón Vargas, Hermenegjldo Aguilar, 

· Lazaro Benftes, Rufino Maya, Jusfino 
Garcfa e Isidro Apolonio Candido". 

Precisó que "al parecer el gobierno del 
e~~tado quiere frenar el avance de la UCD y 
lo hace precisamente con Hernández 
Lugo, quien inclusive q~edó muy endeu
dado can muclla gente a la que prometio 
legalizar sus veHículos, y aun cuando esta 
exigio que st , le pagara y que el gobierno 
supo de todo, ·nunca hizo ca50", ponduye .. 
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Camiones de dos pisos, kioskos, música viva y plantas de ornato... todo para el turista 

De prosperar el proyecto ~de la IP, andad-ores y plazas 
se convertirían en extensión de los negocios privados. 

De hacer.;e realidad el proyecto presen
tado en diciembre pasado por varias or
ganizaciones del sector privado, el Centro 
Histórico de Querétaro quedará conver
tido en un amplio negocio:. los espacios 
que hasta ahora disfruta la gente para 
pasear Jos domingos o cualquier día por la 
tarde, no serán más que extensión de las 
tiendas qtu: tendrán todo para el turista. 

En los andadores a(:tualmente adornados 
con plantas habrá mr.sas y kioskos colonia
les para quienes tengan para pa~ar una 
buena cena y gusten d<.~ la música v1va para 
hacer más placcnll.'ra su ctstancia. Quienes 
actualmente tienen alguna tienda (lUC poco 
o nada tenga para ofr,•cerle al visitante o a 
los queretanos '\·on modo", tendrán que 
salirse dele-entro o t'onvertir sus negocios 
en cafeterías, pizzeiias, tortelÍas, pal
eterías, restaurantes o tiendas de arte
sanías. Claro, para ello dispondrán del 
financiamiento n<.·cesario. 

Si el turista o algún buen queretano de
. sea hacer un paseo por las calzadas y 
avenidas principales -Con·egidora, Univ
ersidad, Ezcquil'l Mont<'S y Constituyen
tes- podni abordar un lujoso camión dedos 
pisos, con vista panonimica. En todo el 
sistema d<.· transporte ya no se utilizará 
dinero en l'l'l'Ctivo. l.os pasajeros tendrán 
que utilizar bok·tos que podrán adquirir 
en los comerdos y estanquillos d.e periódi
cos-y n·vistas. i\sí <.·s, porque Querétaro, 
dicen qui<.·n<.'S han proyl'.ctado esté nuevo 
perfil, es una '"t~iud;,d •¡ue camina hacia el 
futuro". 

Cosas de Jos nu<."\'OS tiempos. Una 
ciudad pam los turist<Js .. }>rivatiza<.·ión de 
los esp~cios públicos. . 

Ante t'l golwrnador Enrique Burgos 
García, n.•presr•.Hanles de la Cámara 
Nacional •~<~ ConH'fl"Ío, Servicios y -Tur
ismo de Qul·rétam v San Juan del Río· de 
la Cámam Nat·ioÍtal de Comercio' en 

PorEfraínMendoza 
Pequeño, de la Cámara Nacional de la mos ahora", en táitto que el arquitecto 
Industria Restaurantera y de la Federa- Antonio Loyola Vera, presidente del Pa
ción de Uniones de Comerciantes, pre- tronato de las Fiestas de Querétaro y 
sentaron en diciembre pasado una pro- miembro del Grupo Tradición · y Cultura 
puesta_ formal muy detallada para transfor- de Querétaro, recomendó un "análisis 
mar el centro histórico de Querétaro. profundo" y·pidióque ellnstituto Nacional 
Aunque no lo dice el documento que con- de Antropo!ogía e Historia "cumpla su 
tiene el proyecto, ést~ cuenta con e! pleno fun';ión q~~ ~~~ir la ~estrucció~ del 
respald? ~e las au-tondades de ~unsmo y patnmomo: histónco': Al t~empo, la duec-
de los dmgentes de los transportistas. . tora del Centro Reg10na·1 IN AH, 

En la sesión de presentación se es- Guadalupe Zárate Miguel, estimó que "sin 
cucharon opiniones que mostraron que promoción. y sin grandes transforma-
este proyecto de la Iniciativa Privada no ciones" nuestra capital continúa recibí-
cuenta con consenso y por ello fue som- endo turistas" y por ello "no se justifica el 
etido a análisis. Según fuentes enteradas proyecto". En tanto, el presid~nte munici-
es probable que no prospere, aunque pal Alfonso Ballesteros Negrete advirtió 
podrían tomarse algunas ideas para en- que una transformaci_ón semejante traería 
frentar el problema del transporte público, como consecuencia "una mayor presión 
convertido actualmente en una "verdad- sobre el Centro Histórico". 
era desgracia". Para tomar una· decisión al Entre otras cosas, algunos d_e los presen-
respecto, no se fijaron tiempos ni mecanis- tes consideraron como un "autogol" la 
mos. A la fecha no ha sido convocada idea de ocupar los espacios públicos, ya 
alguna reunión para continuar la dis- que los comercios en- la vía pública ob-
eusión. struirían la contemplación de los edificios . 

Durante la presentación del proyecto Además, se puso en claro· que la inversión 
fue exhibido un video que sugiere lo que debe alentar.;e pero no a costa del patrimo-
la Iniciativa Privada desea como nueva · nio ni de la destrucción. de los' atractivos . 

·imagen de la ciadad de Querétaro, con turísticos. 
algunas áreas similares a la ciudad de Gua
najuato y a la Zona Rosa de la ciudad de 
México. Sus promotores presentaron 

· además maquetas y dibujos con los detalles 
de su proyecto. 

Anté la propuesta, no hubo consenso. El 
cronisf<! de la ciudad, el INAH y el alcalde 
de la capital se mostraron reticentes. Aun
que no dejaron de reconocer lo positivo 
del proyecto •sobre todo en lo relativoª la 
solueion del problema del transporte-, 
consideraron "demasiado pretenciosa" la 
propuesta. · 

Ef cronista Eduardo Loarca Castillo con
sideró que de realizarse, esta transforma
ción ge11eraría "problemas que no tene-

Tan alto, tan alto 
que se pueda ver· 
bien la ciudad, . 
pero no. alejamos·' 
de elb. , 
Tan alto, tan alto. 

: que se escuche 
nuestra música y 
se expanda por los 
cuatro vientos. 
Tan lejos se quiere 
ir en las alturas 
co~no lo pemiite 
nuestra tradición. 
(Foto de Ricardo 

LA PROPUESTA 
En cuanto a los andadores y plazas, se 
propo.te convertir éstos en "sitios atracti
vos al turismo y a los mismos queretanos, 
colocando mesas, plantas de ornato o 
música viva fuera de los negocios existen
tes", para lo cual tendrá que otorgar.;e "e.l 
uso de suelo para este fin". Además, "otor
gar financiamiento a los propietarios de los 
establecimientos ubicados en los an
dadores y plazas, financiarles en su giro o 
para que cambien a restaurantes, piz
zerías, torterías, cafeterías, _artesanías, pal
eterías, etc., para tener mayor presencia 
en el área turística". Igualmente se plantea 
"C(,)nstruir kioskos de acuerdo a lo autori
zado para ~rle al comercio ambulante el 
espacto para dignificar su giro C(¡)mercial 
en puntos estratégicos de an~dores y 
plazas". 

Los promotores del proyecto prevén la 
constitución de un "Comité de Moderni
zación" por cada andador y que el Gober
nador -emita un decreto "autoriza-ndo el 
uso ·de suelo", aparte de los "permisos del 
ayuntamientos". · 

a..;...-----~-..,_...._.. _________ _;._......_...._ _ _..._...J Moreno) 

Particularmente, en lo referente a los 
kioskos coloniales se propone "consid
erarvarios modelos que den espacios dig
nos y decorosos, así como para embellecer 
nuestra ciudad". Esos kioskos -ql)e serían 
patrocinados por "negocios y organi
zaciones de la entidad", precisa el docu
mento, setian ocupados por "comerciantes 
ambulantes que por sus años de labor lo 

merezcan", y que además "estén afiliados 
a la Federaci6n de Uniones de Comer
ciantes", organización priísta que 
encabeza el diputado José Merced Agui
la.r Trejo. 

Se ·propone también que los puestos de 
revistas tengan un espacio en los kioskos, 
y_ que e~c~ kioskos estratégicos se instalen 
sanitarios públicos. También en la' 
Alameda se Instalarían kioskos. · 

En cuanto al transporte colectivo se pro
pone "planificar las rutas c;le autobuses_ ~n 
el circuito del primer cuadro de la ciudad, 
sin que lo invadan, y cons~ir terminales 

' en los cuatro puntos cardinales de éste y 
que de estos puntos partan a sus destinos 
en toda la ciudad". Además, establecer 
paradores. Para los boletos, se propone 
adoptar un sistema de boletaje que supla el 
uso del dinero en efectivo en las unidades 
de transporte. Los bonos de transporte se 
venderían en puestos de periódicos, com-
ercios y kioskos. ,. 

Acorde con la visión comercial que 
subyace en la propuesta global, -se pro

_pone la instalación de señalamient9s de 
rutas de camiones, acompañados con sus 
respectivos espacios de publicidad comer
cial 

MODERNIZAR LA VIDA 
NOCTURNA . 

Por cuanto ~ace a los "centros de diver
sión!' noctuP.'os y diurnos, el proyecto 
prevé financiar eStos giros "para mod
ernizarlos y¡ adaptarlos a las necesidades 
de una ciudad tradicional pero moderna". 
El financiamiento de los negocios busca · 
también . "una maror _varieda.d de 
es~táculos". Habna también servicio 
nocturno de taxis y vigilancia nocturna: 

En tanto, el proyecto plantea la insta
lación de planos del primer cuadro de la 
ciudad -de unos 6 metros cuadrados, en 
acn1icos e iluminados-, que indiquen eal
les, lugares tUrísticoS y Jiltas de autobuses. 
Su financiamiel)to estaria a cargo de la Ini-

··ciativa Privada, que-también se haría cargo 
de la colocaci6n de planos de las colonias 

. de ·la · ciudad capital, en sus respéctivos 
aécesos. En entrac:l,as '/ salidas d~ la ciudad 
se instalarían tambien señalamientos de. 
"Bienvenido a la ciudad de Querétaro" ·y 
"Buen viaje y un pronto retomo". 

Por último, el proyecto contempla la 
creación de una ruta '(X)n autobuses de 
doble piso exclusivamente en lali calle!> de 
Corregidora, Univer.;idad, Ezequiel Mon
tes y Constituyentes. e elaboraría· además 
folletería sobre sitios de interés histórico, 
cultural y turístico, así como una "Revista 
de Turismo del Estado", de difusión 
nacional, patrocinada por hoteleros, com
erciantes y restauranteros. 

( 
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¿Competitividad igual a 
topes salariales? 

Alfonso J uárez 

-¡Hola, compadre! ¿Cómo ha sentido y resentido la famosa "cuesta 
de -enero'"! · 

- ¡Huyuyuy, compadre! ¿Cómo cuesta esta "cuesta"! Es algo asó 
como la resaca de las navidades, santacloses, posadas y años 
nuevos, pasando por los "yeres" y otras genialidades comercia
les, que· para los "buenos" negociantes fueron toda una "bendi
ción" 

- Pefu, ¿de qué 8e queja, compadre? Si acaba de recibir su 
"aumentote" en su salario mí~o ... ¡pollín! 

- ¡Ya ni la burla perdona, compadre! ¿Le llama "aumento" al 
irrisorio y pírrico incremento a los mínimos? ¡Por favor! ¿Ya se fijó 
en qué porcentaje están subiendo Jos precios de muchos produc
tos de primera necesidad, como las medicPias? Los reetiqueta
dores están trabajando horas extras. 

-Usted: tranquilo. Si ya nuestros patriotas economistas oficiales 
y oficiosos anudaron que en este · año de "topes", digo, de 
"<tones", la inflación acumulada no llagará al diez por ciento. 
Luego entonces, ¿cómo osan pedir un incremento salarial de dos 
dígitos? 

.,. ¡Ay;compadre! Me late que esos "patriotas economistas" de-
. benan llamarse mejor patriotas maquillistas. , ' 

- ¿Por :qué, ~om.padre? 
-Pues, porque casi todas las cifras y porcentajes que lanzan a la 

opinión pública, están perfec~mente maquilladas ... ¿O tendrán 
_ alguna credibilidad? Que "la inflación en el 92 fue de tanto, pero 
que en el93_será menos tanto ... ", Die ~uena a trabajo de "estilista 
unisex", a pura''tomada de pelo". ¡Ya ni don Fidello cree! 

-_Entonces, compadre, ¿por eso la combativa Central Obrera ha 
interpuesto sus ya·famosos "amparos"? ¡Se ve, se siente, el sin4i-
ca/ismo está presente! -, _ 

-:-¿A poco no fue .U!Jll gran "pose" de nuestros líderes? Empero, 
compa, ¿quien puede vivir con el "salario mínimo"? Y sin em
bargo, ¿cuántos millones de compatriotas sólo reciben eso? 

-Pero, compadre, comprenda que solamen-te así se podrá con
tener la inflación y sobretodo, estaremos en posibilidades de ser 
competitivos ante el 1LC ... ¡Después de todo, alguien tiene que 
apretarse el cinturón! 

-¿Todavía más? Y ese "alguien" que sea el trabajador ... ¡Claro! 
No me diga que_ a usted ya le surtió el nuevo "lavado de cerebro" 
a que nos están sometiendo por todos los médios: "Frente al Trat
ado .de Libre ·Comercio, debemos lograr· una economía sana (¡la 
de quién?) basada en una mayor productividad, competitividdd, 
excelencia, eficienc.ia, etcétera, etcétera ... ". Sin embargo, lo que · 
ocultan es: ¿A qué precio? 

-Y ese costo, ¿cuál seria, compadre? 
-El sacrificio de los trabajadon:s, a través de los odiosos "topes 

salariales" ... ¡El obrero que a su cinturón le haga agujero! 
· -No se acelere, ~mpadre. ¿Qué no ve que la IP necesita gran
des utilidades ... Pero para reinvertidas (¿en nuestro país?) y crear 
más negocios, digo, fuentes de trabajo? 

-Y usted, querido compadre: ¿Qué no capta que IÓ único que 
pedimos los trabajadores es un salario-digno, como lo manda la · 
Carta Magna: suficiente para -cubrirlas necesidai;les más elemen
tales como seres humanos, para nosotros y nuestras familias? 

-¡Oiga, compa! ¿Y ya ban pensado en otras medidas para lograr 
ese objetivo? · 

-¡Ah, qué bueno que me lo recordó, compadre! Ahorita vamos a 
despertar a don "Fide". 

.Ante el TLC, exhorta· el panista 
José Morales Aguilar "revitalizar 

la. _cultur8; nacional" 
TOlS manifestar su complace~cia por 1¡¡ realización, en-Querétaro, 
del Seminario de Historia de la Cultura en Mexico -a convocatoria 
del DIF-, el diputado federal suplente José Morales AguiJar .estuvo 
de acuerdo en la urgencia de establecer un enlace entre todos los 
estados de la república para frenar la erosión cultural de nuestro 
país. Ademá~, ;Señaló la urgente necesidad de "revitalizar la cultura 
nacional y nuestro fo~ore, que están siendo severamente ame
nazados por_el modernismo y la fu~rte tendencia de la juventud a 
adoptar modelos de la cultura norteamericana". · 

Añadió que éoit la entrada en vigor del Tratado de Libre Comer- · 
cío _podría "calaníos muy hondo" la cultura del vecino país del 
no~e. El panista Mórales'Aguilar -suplente en la Cámara de Dipu·
tados del queretano Rafael Puga T.ovar y que desde 1938 se de
sempeña como guía de turistas- comentó que en días pasados se 
e_ntrevistó con el presidente ae la Comisión de Turismo de esa 
cáll!~ra legislaj iva, Raúl Vel~sco, - a quien le e~puso su preocu-
paciOn al respecto. · 

"' ·· -

"Grave error" si la Legislatura aprobara el proyecto de la IP 

Loarca Castillo: Insólito y condenable, ~na 
eventual privatización del Centro Histórico 

PorJavierMéndez -
Luego de mostrar su desacuerdo con la propuesta 
que recientemente hizo el comercio organizado de la 
ciudad para provatizar el centro de Querétaro y ex
tender sus locales comerciales en la vía pública, el 
cronista Eduardo Loa.rca Castillo dijo que si el Con-

. greso Local aprobara tal propuesta cometería un 
grave error. 

"Yo no aprobaría nada de eso y no creo que los 
señores diputados llegaran a hacerlo. Privatizar 
significa vender el uso del suelo, y ninguna a~toridad 
puede hacer eso, porque el suelo de las calles de la 
ciudad no es del gobierno, es de toda la ciudadanía. 
Sería el primer caso de que eJ gobierno vendiera las 
calles a L9s comerciantes. Es algo verdaderamente 
insólito y condenable, es hacer ·privada una cosa que 
es . pública. ¿A usted le gustaría que vendieran el 
frente de la casa donde vive?", indicó en fonita 
tajante el ex director del Museo Regional de 
Queretaro y actual director del Conservatorio Libre 
de Música "J. Guadalupe Velázquez". 

Ante los reeientes pronunciamientos del grupo 
Tradición y Cultura de Querétaro, A.C., el cronista de 
la ciudad manifestó su apoyo. "Cuando se presentó 
un proyecto al gobierno yo estuve ahí para remode: 
lar del centro de la ciudad poniendo kioscos y otras 
cosas, yo me opuse rotundamente porque Querétaro 
no neeesita de e8o. La ciudad no necesita que le 
pongan adornitos ni tienditas en la calle ni nada de 
esas cosas. Esta es una ciudad austera, necesita que la 
respetemos, la queramos y no le andemos buscando 
mangas al chaleco, que no las tiene". 

Al ser cuestionado sobre el comercio a~bulante, 
__ hizo una diferenciación entre los que no tienen lllt 

lugar fijo para vender sus producto_s, como los 
indígenas o1omíes, con .las que "no hay problema 
pues .siempre han estádo", y Jos que ponen sus 

·puestos en las banquetas: "el que va y se aplasta como· 

verdolaga en huerto, ese no es un ambulante, es un 
comerciante infonnal que está invadiendo la vía 
pública, que no le corresponde a él, sino a todos. 

"Ellos quieren estar donde se les antoja ... ¿no les 
hizo el doctor Ballesteros un mercadito aliado de la 

-Central Camionera? ¿Lo han ocupado? Yo no estaría 
en descu_erdo en que permitieran puestos ordenados, 
limpios y controlados por Salubridad, Hacienda, el 
Municipio y Gobierno del estado. De nada sirve que 
se expidan decretos y leyes que son papel escri-to con 
letras que no tienen proyección y ningún realismo". 

- Considera usted que ha faltado el diálogo entre 
ambulantes y autoridades? 

-No, no, eso ha sobrado. Lo que ha faltado es que si 
se acuerda una cosa, se cumpla por parte de todos los 
que intervengan. Allí está el problema. 

Loarca Castillo indicó también que es urgente '\IDa 
congruente organización vial para resolver los enbo
tellamientos en el primer cuadro, añadiendo que lo 

- mismo están viviendo · ciudades como Puebla. 
Guadalajará y México debido a la falta de planeaeióÓ 
urbana. "Se han et:npobrecido y envHecido nuestras 
hermosas ciudades", comentó en tono de queja y 
reclamo. 

Por último, se refirió a las remodelaciones que· se le 
están haciendo al Conservatorio de · Músicá "J. 
Guadalupe Velázquez", sobre la calle de Vergara, 
del cual es director,_y aclal'Ó que cuenta con ta autori
Záción del INAH. 

Se quitó una escalera que ÍlO correspondía a la ar
quitectura original y se está acondicionando un audi
torio para 200 personas, aprovechando unos arcos 
que se descubrieron en el interior del edificio, mien
tras que la planta alta se va a acondicionar una parte 
para una banda de música. · 

. "Todo lo que se está haciendo cuenta con autori
zación" concluyó. 

El actual es "otro' Querétaro" V hay acumulación de problemas 
Cunde el desconocimiento en torno al proyecto de 
transformación del centro: Franco Muñoz Urquiza 

PorMaryGonzálezHernández -
Hace 30 ó 40 años Querétaro era la típica ciudad 
dond~ la habitación estaba en el centro y había los 
comercios suficientes para cumplir con su función. · 
Hoy esta ciudad ha crecido desmesuradamente, es, 
radicalmente hablando, otro Querétaro, y lo que 
debe hacerse es volver a la idea de que el centro sea 
habitable en toda la extensión de la palabra. Dice ést0 
el empresario Franco Muñoz Urquiza, propietario de 
la Sedería Muñoz -uno de los negocios de gran tradi
ción en Querétaro, ubicado en la avenida Madero- y 
ex presidente de la Cámara Nacional de Comercio. 

"De lo que se trata es que el centro deje de ser un 
punto al que muchas gentes no quieren venir porque 
es verdaderamente caótico. Que haya personas vivi
endo en el centro y que también pueda ser visitado 
por quie_nes desean admi·rar sus bellezas ar
quitectónicas o comprar o comer en los restaurantes, 
pero con la tranquilidad de que no encontrará embo-

tellamientos". -
Muñoz Urquiza dice desconocer el proyecto que la 

Canaco presentó en diciembre pasado para transfor
mar el Centro Histórico de Querétaro, y advierte que 
"hay mucha desinformación". 

Un buen proyecto cuidadosamente planeado tiene 
que dar buenos resultados, expresa, "que sea na un 
capricho, sino un buen proyecto". Particularmente, 
sobre la propuesta del _sector privad.o dice descono
cerla, " ... y si te vas por todo Madero o Juárez todos te 
van a decir que lo desconocen. Para hacer un 
proyecto se necesita tener la mayor información 
posible y la infonnación la da el pueblo". La ciudad de 
Querétaro -puntualiza Franco Muñoz Urquiza- vive 
en estos momentos una etapa de transformaciones 
muy difíciles, se juntaron los-problemas y el gobierno 

- de En¡jque Burgos está teniendo necesidad de em
prender acciones que no hiCieron en su moménto. 

El Centro H~tórk:o ~e Queréüro, a debate, mientns sils · y plazas son continuam~nte tomadas por comerciantes 
ambulantes ~ependientes, ~presen~ntes de ruertes inv.enionis!-s re~aman su deredao a comiderar la vía _pública 

_ com~ ext~m10n de sus. negoc10s. A1, tiempo, se. ~ue"e que este DHSmo espacio sea declarado· por la UNESCO 
patrímon~.de la humanidad. En la gnlka un .anttclpo delambulantaje welegantew a tono eón la· arquitectura-de-la iudad 
tan derendida por los queretanos. (Foto de Ontiveros) ' · · ' -
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Temen ·comerciantes un violento desalojo; 
marchan para exigir respeto a sus espacios 
Nuevamente las calles del centro 
histórico de la ciudad_t'ue·ron escenario 
de múltiples gritos, consignas, porras y 
menlailos. · 

De nuevo en la Céllle los varios cien
tos de comerciantes ambulantes agru
pados en la Unión Felipe Garrillo 
Puerto y de los habitantes del proyecto 
viviendístico "Ricardo Flores Magón", 
que está . ubicado en San Pedrito 
Peñuelas, al norte de la ciudad. · 

Alrededor de las 7 de la noche del 
lunes 18 de enero, bajo la consigna "re
speto a nuestros lugares de trabajo" · 
para los comerciantes ambulantes y 
apertura del acceso principal (la calle 
Costureras) de la _colonia "Ricardo 
Flores Magón" -que aseguran se en
cuentra bloqueada por una obra a · 
cargo del Gobierno det Estado~ e 
impide el abastecimiento de agua po
table a través de. cisternas desde hace 
varios meses. . . , 

Los marchistas ~corrieron las prin
cipales calles del centro de la ciudad 
ante la mirada asombrada de . los 
transe1intes y .}a vigilancia de Jos., 
hombres de traje y wallcietaquie. 

Al llegar a Pa,lacio. de Gobierno los 
gritos y las C{>nsignas_subieron de .tono 
y al poco rato fue·recibída una comisión · 
de- cinco representantes ·{todas eran 
IJlUjeres) para entregar .un pliego peti-

Adosá1ios def término del sexenio salinis.ta 
éste realíza una serie de cambios en su 
gabinete, mismos que ya. están siendo dis
cutidos en, Jos diferentes medios de comu
nicación y los analistas han dado diferentes 
puntos de vi~a. .• 

No se debe de perder de vista que estos 
cambios efectuados inciden directamente 
eil la carrera presidencial, en ·el Tratado 
de Libre Comercio (ILC) y :en la con
tienda · electoral por la presidencia de la 
República con la oposición (y el forcejeo 
interno dei partido ofidai). 

El presidencialismo hizo de las suyas 
nuevamente. Desde Los Pinos (d.esde las 
oficinas presidenciales) se tomaron las 
decisiones señaladas en los cambios y en
roques de los hombres del presidente, del 
sistema político mexicano. Reglas no escri
tas fueron practicadas de nuevo y se 
mueven funcionarios de un lado a otro 
bajo la perspectiva de la clase en el poder 
vía el presidente en tumo. Una vez más
para variar- el sistema toma sus precau
ciones políticas en base a sus cálculos y 
previsibles situaciones que podrían estal
larle en la manos. 

S~.retaria de Gobernación 

1 Quizá el cambio más comentado sea el del 
nueve ocupante de la Secretaría de 
Gobernación. Gutiérrez Barrios sale y 
entra José Patrocinio González Gamdo 
quien se desempeñaba. romo gobemador 
·de Chiapas. · 

Su actuación en táf puesto -según ios · 
. reportes que se tienen- sieptpre estuvo 
· preñada la víolenciá. Se le retrata como 
inteligente y de buenas maneras pero de 
mano dura. A las pruebas habrá- que remi
tirse. 

Tal conducta del 'ocupante de fa secre
taria de Gobernación ltama ))9<1erosa
mente la atendón por tas.)mplicaciones 
políticas que conlleva. E~ obvio,. se hici--

torio y entrevistarse con el Secretario 
de Gobierno. Las consignas continu
aron y las mantas seguían ondeando. 
En una de ellas se leía: "Canaco si te 
molesta el comercio ambulante danos 
trabajo digno". En otra hacían re
clamos a la actitud de-uno de los diarios 
locales. 

Al poco rato salieron las dirigentes 
con la promesa de una entrevista para 
el día siguiente CQn el Gobernador<. -El 
dirigente de la Unión Felipe Carrillo 
Puerto, Pablo González Lqyola 
Pérez, manifestó a este semanario que 
durante las últimas semanas ha crecido 
el temor ante un inminente desalojo 
violento de comerciantes. · 

Ante ello,. advirtió, "agudizaremos 
nuestra postura" 'debido a que la· pre7 

tensión de "mandamos par-a atrás . del 
esfadio la Corregidora, donde no hay 
gente y es muy coS-toso el traslado de la 
mercancía, constituye u~a burla". _ 

Asimismo, el dirigente denunció que 
las autoridades pretenden despojarlos 
de unos 60 per.misos para vender;a fin 

. de asignarlos a yendedores adscritos a 
oiganizaciones . incondicionales . al 
Ayuntamiento. · 

· Entre los aproximadamente 300man
ifestantes~ iba también un grupo de ar
tesanos del Andador Libertad. (]esús 
Flores La!-:'8) 

Cuando la fantasía rueda por el asfalto (Foto de J .. Galvany) . 

Protesta-la Coalición de Organizaciones 
tle Comerciantes Ambulantes . contra el 
incrementó de ~00 % en pago de piso 

. Las pequeñas explosiones y consignas se escuchan en todo lo ancho de la avenida 
Corregidora. Al lado de una gran pancarta, Juvenal Jim~nez Juárez; dirigente de la 
·Unión de Comerciantes Láza·ro Cardenas, camina junto a sus compañeros que integran 
la columna., que llama "Coa.Ji<;ión de Orga11izaciones de Comerciantes Ambulantes". 

Es interrumpido el tráfico vehicular en el centro de la ciudad. "Es excesiv.o el uso de 
suelo que quieren cobramos, no~ quieren .aumentar un 500 por ci~nto del pago de 
piso, de 34 mil pesos que pagamos mensuales, ahora nos pretenden cobrar 243 mil 
pesos, pero no, no le vamos a pagaJ' y si no nos hacen caso vamos a- hacer un plantón 
indefinido". Los varios cientos de manifestantes -miembros de las uniones Josefa Ortíz 

. de Domín~z, Láza-ro Cárdenas, Trabajo Digno- se detienen a unos pasos. dei jardin 
Ze-nea . · · . . 

.. Ape~as el martes pasado nos anuciaron de el incremento y estamos en contra, nos 
dijeron que no ~os van a entregar las licencias hasta que no paguemos el piso. Pero no 
lo admitiremos, .no vamos a pagar esa cantidad, nos tiene que escuchar el gobernador 
de ·lo conwario instalaremos un plantón permanente. No pagaremos ni un peso más ... 

Haee de laS suyas el presidencialismo 
un esfUerzo titánico. No- decimós que 
CarpiZo sea incapaz sino que ef reglamen
tar y ~bre todo. limpiar a ·las diferentes 
corporaciones policiacas no es una tarea 
burocrática y ya. Es algo mucho más com
plejo que lo anterior ya que se tiene que ir 
a fondo por Jos sóranos del poder guber
namental. Y en esta limpia tiene que par
ticipar democráticamente la población. Sin 
su concurso cualquier medida siempre 
quedará corta y a lo largo o corto plazo 
volverán a brotar Jos vicios que se crey
eron erradicados o por lo menos alejados. 

C~mbios ~1 cuarto para las doce 
· JulíoMelchor 

era-n las evaluaciones y citculos políticos y. 
_Patrocinio es el e,ncargado de velar por los 
intereses gubernamentales en lo que resta 
del sexenio, que .por .otra parte, -por las 
propias condiciones económicas, polítiC{lS 
y sociales-se pintan difíciles. 
. El cambio está a la vista y sus consecuen
cias se sentirán de inmediato·. En este sen
tido, el conflicto michoacano podría poner 
a prueba la disponibilidad o la voluntad 
política de esta secretaria aunque por lo 
declarado en estos días en que "los asun-

. tos políticos serán tratados y resueltos en 
sus lugares de origen". 

De ·ser cierto (en su práctica) lo anterior 
va o podría meter más conflictos de los ya 
existentes ya que "la tradición" de recurrir 
a la Secretaría de Gobernación cuando las 
autoridades locales (de los estados) se ci
erran de tal modo en la que no es posible 
avanzar en la solu~ión de los conflictos y 
funbdamentalmente en lo referente a las 
cuestiones electorales o postelectorales 
aunque también se dan .en otros ordenes 

· ·de lá vida social, política y económica de 
les estados. Y en todo esto -por los ante
cedentes- esta la posibilidad del uso de la 
fuerza pública para solucionar conflictos 
políticos (que no puedan avanzar medi
ante los mé-t,., ks que siempre han usadp 
las diferentes - tel78s polítiéas con las 
autoridades) ~"~ na pueqan solucionarse 
estatalmente. 

Comisión Nacional de tos derechos 
Humanos 

Uno, de los cambios que llama la atención 
porsus implicaciones en tomo al res~to a 
los derechos humanos es la salida de Mo
ntes Lechuga y la,enfrada de Cupizo a la 

Procuraduria General de la República. 
Gutiérrez Barrios como Morales 

Lechuga cumplieron a su modo y desde el 
punto de vista de Los Pinos había que 
mpovertos o retirarlos. Sale Barrios y en
tra Patrocinio González. Sale Lechuga y 
entra Ca:r.pizo. 

Mientras Morales lechuga fue el Procu
rador de la República recibió constantes 
"llamamientos" de la Comisión Nacional de 
los Derechos Humanos (CNDH) cuyo jefe 
era Carpizo. Muchos de estos llamamien
tos o recomendaciones solamente fueron 
escuchadas pero jamás cumplidas y ahora 
tocará al propio Catpizo el cumplir las mis
mas recomendaciones que el emitió a esta 
misma Prdcuraduría de la cual es su jefe 
máxitm. 

Sin duda, este cambio tiene que ver con 
el1LC y con la imagen'del gobierno mexi
cano que tiene a nivel internacional y que 
no es muy buena que digamos y menos 
cuando ha sido señalado por organi
zaciones internacionales -como un viola
d·or sistemático de los derechos humanos. 

Al colocar a Carpizo en este sitio busca 
quitarse ese descrédito y limpiar ~sa 
imagen negativa que se tiene a nivel inter
nacional y ahora, Otrpizo, de cazador de 
violadores a los derechos humanos se 
_convierte de r.epente en el jefe máximo de 
los agentes que violan los derechos huma
nos. Ironías de la polítiea. Este cam.bio, en 
particular, resalta la dependencia de la 
CNDH con el poder. No hubo, y no hay 
independencia de esta comisión con el 
gobierno. . , 

Y ahora tocará a Carpizo el c,.mplir l.as 
próximas recomendaciones que le en,vía la 
CNDH. Mandan al ex jefe de la CNDH 
para que limpiea laPGR y comosesabees 

Su lucha contra la corrupción, la prepo
tencia y una serie de métodos practicados 
por décadas por los policías mexicanos y 
sus cuerpos oficiales. Es como la cuestión 
de la extorsión o de la tortura, de la práctica 
de lá injusticia en todas ~us formas; de la 
coalición entre las mafias y los policías ... 

Efectivamente urge modificar de tajo las 
prácticas policiales y es algo que diversas 
autoridades .han señalado pero sencil
lam~nte no se avanza. Un primer paso 
para esta moralización seria la de aumentar 
salarios y dar una serie de prestaciones. 
Es el inicio y nada más que el inicio y nada · 
más. Llamara la población a participaren 
esta aceión y formar, porqué np, una espe
cie de policía pópular o de barrio. 

Pero se tendría que ir mucho más lejos, 
por ejemplo, modificar la legislación judi
cial vigente y elló sjgnificaría, entre otras . 
cuestiones; cambíar hombres, leyes, insti
tuciones, etc.Robos, asaltos de todo tipo, · 
extorSión, detenciones_ ilegales. aprehen
siones sin órden judicial,. cateas sin 
órtlenés, tortura, matos tratos, muertes y' 

. heridas, cárce.les ~landestinas, inseguri
dad: .. Hay que tomar cartls en estos asun
tos y detener este tipo de prácticas policia
cas y ala vez combati·r el hampa. Y cuando 
·er hampa y la polícía se confunden,muchos 
prefieren vérsefas con un hamp6n sin 
placa que con un hampón con placa. . 
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De cara al94 En 1993 sólo serán ordenados 2 presbíteros: el reétor del Seminario 

Calmados los ánimos tras la gresca 
protagonizad¡¡ ha~ meses por Pablo 
Meré Alcocer y Rubén Galicia Jr., que 
aspiraban a remplazar en la dírigencia 
estatal' del Frente Juvenil Revolucion
ario a ArnulfóMoya Vargas, ~ljueves 21 
de enero se registraron como candidatos 

Los nuevos sacerdotes deben mantenerse 
_-''empapados de la realidad y al m·argen 

de ambiciones de ·riqueza'': Domingo Díaz 
a la presidencia y la se.cretaría general Durante 1993 en la dióc.esis de Querétaro 
de esa organización priísta Francisco se ordenarán solamente dos nuevos sacer-
Hemández Velasco y Roberto Martínez dotes, informó el presbítero Domingo 
Ura. El primero de ellos, diputado local Díaz Martínez, quien desde el 6 de di-
cetemista -22 ¡tños, originario de Tequis- ciembre pasado se encuentra.a cargo de la 
quiapab-, manifestó ante Ismael Díaz rectoría del Seniinario Conciliar de 
Pérez, comisionado de la dirigencia Querétaro. Explicó, no obstante, que a 
nacional FJR, su interés en "apoyar la partir de 1994 "comenzaremos· una 
formación política Y promover el activ- tendencia de crecimiento, de manera que 
is.mo" de la juventud identificada con el en _ cinco 0 seis años estaremos bastante 
PRI. A la nuevá dirigencia juvenil le bien en este renglón, a fin de responder 
tomará la protesta er gobernador Enri- debidamente a.las necesidades de la igle-
que Bmgos el vierne& 29 de enero. sia". En 94 se espera egresen y ordenen 

Al cumplir sus 64 años de edad, el PRI lljóvenes, puntualizó. 
arribará "con una nueva estructura" Los tiempos actúales, añadió, exigen que 
para enfrentar los tiempos de pluralidad, los nuevos sacerdotes sean "hombres 
manifestó el dirigente estatal Héctor empapados de la realidad, capaces de vivir 

con todos, por gru_pos y en lo -individual, 
para conocer estados de ánimo y niveles 
de disciplina y espiritualidad. Después de 
ello presentaré mi plan de trabajo por tres 
años. 

Al referirse a las carencias,-admitió que 
_se encontró con que no existía un· plan de 
actividades definido; e indicó que la 
Biblioteca ha comenzado a ser actuali
zada. Además, ha iniciado gestiones para 
construir un edificio anexo para albergar a 
los semina·ristas de nivel preparatoria, que 
actualmente cursan sus estudios en el Insti
tuto Queretano y la Clemencia Bmja. 

En el Seminario Mayor estudian actu
almente 105 jóvenes, 33 de los cuales cur-

san Teología; 18 más cubren actualmente 
el curso introductorio en Galindo; 32 cur
san lá Secundaria, en Concá, en tanto que 
en calidad de "seminaristas en familia" - 1 

cursan secundaria y acuden al Seminario 
sólo los fines de semana- están 122. Y 
cursan la Preparatoria 72. 
Además informó que en la actualidad sólo 

un sacerdote de la diócesis cursa estudios 
de especialidad en Sagradas Escrituras, en 

. Roma, y dos más estudian Derecho Y. 
Moral en la Pontificia Universidad de 
México, y dado que "queremos tener 
gente más preparada, de acuerdo con 
nuestras necesidades envia-remos más sac
erdotes a prepararse fue~ del estado. 

Guillén, quien explicó que su partido en la pobreza y de mantenerse al margen 
"busca dejar atrás costumbres y prácticas d,e cualquie~ ambición de riquezas"; em- Estará en la Basílica Don Pedro Casaldáliga 
que fueron eficaces cuando la oposición pero, adv,irtió, deben ser también "ca-
era muy débil, pero ahora en que la vida paces de entablar diálogo con los pobres, 
democrática del país se ha fortalecido Jos profesionistas y los empresarios". Pero 
con un. ve.rdadero juego de partidos". sobre todo, indicó, deben ser pastores 
Por lo que toca a sus filas, el líder priísta "con .mucha caridad pastoral". 

consideró que los sectores que lo con- Díaz Martínez se hizo cargo del Semi-
forman ya no pueden ser vistos como nario Conciliar de Querétaro en susti-

A un año de la muerte de 
don Sergio Méndez Arceo 

"simples proveedores de votos~'. tución del padre· Primo Pérez Rubio, 
Mientras en el Partido quien fue nombrado párroco de Tequis-

Demócrata Méxicano hay júbilo, quiapan, para suplir al P. Salvador Espi-
porqu~ -en palab,as de su dirigente esta- nosa, quien ocupa el cargo de Vicario 
tal- "el gallo ha renovado sus plum.as y se General del Obispado. Nacido en 1948 y 
dispone a cantar fuerte para el nuevo ordenado en 1977, el nuevo rector del 
despertar de los ciudadanos de cara a _las Seminario se especializó en Sociología en 
elecciones de 1994", en el Partido de la la Universidad Gregoriana de Roma. En la 
Revolución Democrática la situación no diócesis de Querétaro ha prestado serví-
parece distenderse y al parecer en este cios como responsable de los secretan-
momento la única instancia con ca- ados de Vocaciones, Pastoral Vocacional y 
pacidad para restaurar la unidad es el Pastoral Social. Fue también párroco de 

Lco=m;i;;;;te;;;;' ;¡;;ej;:ec=u=ti=vo=na=ci=o=n=a=l.======--:S:an:n:· a:g~o:....::.,y todavía participa como in te
,.. grante de la Comisión dioce

sana encargada del I Plan de 
Pastoral, en apoyo al Vicario 
de Pastoral, presbítero Ro
gelio Cabrera. 

"Me ónlené para servir y 
. me da igual estar en uno u 

otro sitio", puntualizó en con
versación realizada en su 
oficina del seminario de 
Hércules. 

- Estoy actualmente en la. 
fase de conocimiento y con
frontación de la realidad del 

Silvia Hernández: ya se tomó la foto. (Foto. Jesús Ontiveros) seminario Y e!>toy hablando 

"-- A TODAS LAS QUERETANAS: 
A TODOS LOS QUERETANOS: 

El próximo sábado 6 de febrero se cel
ebrará en la Basílica· de Guadalupe una 
misa en memoria del desaparecido obispo 
de Cueruavaca, Sergio Méndez Arceo, 
uno de los más destacados protagonistas 
de la renovación religiosa en México y 
exponente extraordinario de la Teología 
de la Liberación. A este acto litúrgico -a 
realizarse al filo del mediodía- acudirán, 
entre ot!Os, el obispo de San Cristóbal de 
las Casas, Samuel Ruíz García, y Dom 
Pedro Casaldáliga, obispo de San Félix de 
Aiaguaia, Mato Grosso, Brasil, célebre 
defensor de los derechos de los indígenas 
y campesinos. 

Entre las actividades conmemorativas, 
convocadas por 120 organizaciones y per
sonalidades que integran el Comité Pro
Homenaje Nacional a Don Sergio / 
Méndez Arceo- está programada una ve
lada cultural, a realizarse en el Teatro de la 
Ciudad la tarde del 8 de febrero. Partici
parán artistas como· Amparo Ochoa y Los 
Leones de la Sierra de Xichú. Durante los 

.A TODAS lAS ORGANIZACIONES DEMOCRATICAS: 
A TODOS LOS MILITANTES Y SIMPATIZANTES . 
DEL PARTIDO DE lA REVOLUCION DEMOCRATICA 
EN" EL ESTADQ. DE QUERETARO: 

días 8, 9 y 10 se realizará además una jor
nada de reflexíón sobre· el pensamiento 
deí controvertido obispo que desde 
México se adelantará a las reformas concil
iares y se distinguiera por sus posturas 
audaces frente al poder y en abierto acom- ' 
pañamiento de los trabajadores y 
persegúidos. 

Don Pedro Casaldáliga, religioso clare
tiano de origen catalán y avecindado en 
Brasil a partir de 1968, luego de una estan
cia en Africa, es autpr de unos 60 libros -
sobre todo de poesía- fue propuesto por el 
Parlamento de Cataluña para el Premio 
Nobel de la Paz 1992, otorgado finalmente 
a la indígena gu'atemalteca Rigoberta 
Menchú. "Sería mejor que el Premio 
No.bel de la Paz, o la Paz sin premios, 
fuese dado a los indígenas, a los campesi
nos privados de su tierra, al pueblo de esta 
América Latina y del mundo entero. Sería 
una forma de atraer la atención de los 
países ricos sobre el Tercer Mundo y ani
marlos a la solidaridad", dijq el año pasado. 

.! 

En el 76o. Aniver-sario de la promulgaeión de la Carta Magno de Que!"élf"o como Ley Má.ri~ de la Patria y que estableció 
las libertades y derechos esenciales de la persono y el reconoc1m1ento de trascendentales derechos para las clases 
trabajadoras y productoras, la soberanía nocionol reside'nte . en el pueblo y los principios. del régimen . republicano y 
democrático, hoy tt;~talmente pisotea4a y ~utilada por el "proyecto modernizador'; •• 

Continuando con la lucha cívica por -el rescate de nuestra Constitución de 1917, promulgada en nuestra ciudad ••• 
El Partido· de la Revolución Democrática los 

CONVOCA 
a la Marcha-mitin que efectuaremos este 5 de febrero de 1993, que partirá a las 4 de la tarde del M~numento ~ la Bandera 
(esquina de Hidalgo y Tecnológico) al Teatro de la República. Estará represen/ante de nuestra dirección nacional. 

¡¡¡Democracia ya, patria para todos!!! 
Fraternalmente 

LA PRESIDENCIA COLECJ'IVA DEL PRD EN QUERETARO 
R le de fa PubúcaciótL· Pablo González- ola Pérez 

~-·~ \ · ~ · '.J •t. •• • • t. - ~ ~ . .. " 
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El Gobernador entrega 
el Cereso para Conalep: 

confirmado 
1 próximo 31 de enero estará de nuevo el 
obernador del estado, Ing. Canos 
edina Plascenciél, en el municipio, donde 

ntregará las instalaciones del Cereso 
el Conalep. Cabe aclarar al respecto 

ue ésta es apenas la donación del gobi
rno del estado al municipio, el municipio 
ará lo propio a las oficinas generales del 

nalep para que entre estas dos instan
. as procuren agilizar los . trámites de 
emodelación y adecuación de las insta
aciones para las clases y los talleres· de 
rácticas profesionales, q.ue actUalmente 
e llevan en la Secundaria Oficial Estatal 
Porvenir". 

Can estos actos se afianza la seguridad 
e los habitantes de San José de que 
abrán de contar crin una escuela que 
ealmente presente una álternativa para 
os egresados de las secundarias; y telese
undarias del municipio y de los que están 
rca de éste. 
Habrá que tener en cuenta que el tipo de 

ducación tecnológica de los Conalep's es 
n poco diferente, más que nada en su 
orma de trabajar y conseguir los recursos 
materiales, en donde para es.te asunto los 

·ndustriales, co~erciantes, padres de fa
ilia, ayuntamiento, maestros y alumnos, 
da uno de acuerdo a sus posibilidades 

ueden y deben participar. 
Por otro lado, el gobernador tambien en

regará, el mismo día, lo que será el nuevo 
dificio de la escuela primaria Miguel Hi-
algo, escuela que se mudará a la salida de 
an José, rumbo a El CapuJín, Otra de las 
ctividades a realizar por el gobernador 
erá la inauguración oficial de la Feria 
egional de San José lturbide, así como 
mbién inugurará la pavimentación de la 
loniaNicolásCam a. J.P. 

Un muerto y un herido, 
saldo de un choque entre 
un Dart y un camión de 

Transportes Aguilar 

Un muerto y un herido fue el saldo del 
accidente ocunido al impactarse un auto 
particular contra la parte trasera de li-n 
camión de pasajeros de la líneaAutotrans
portesAgui/ar. 

El pasado 19 de enero en el entronque 
del rancho el Ramadero y Doctor Mor-a el 
automóvil Dodge Dart color gris con pla
cas del estado de Guanajua,to (6648) con
ducido por Juan Heril.ández, se impactó 
contra la parte trasera de un camión de 
pasajeros. El auto, circulaba sin luces ni 
placas y provocó la muerte instantánéa de 
Rubén Pichardo, de 22 años de edad, 
acompañante del conductor, éste sólo su
frió lesiones leves. Entre los pasajeros no 
hubo víctimas, salvo algunos pasajeros que 
sufrieron sólo el espanto. El chofer del 
camión se fugó. · 

Según versiones de la Policía Cási todos 
los camiones de Autotransportes Aguilar, 
están muy deteriorados y no traen permiso 
de circular y por si fuera po-co ni luces 
traen, y como hacén paradas contínuas se 
detienen a media carretera y como no 
traen luces casi ni se ven y es ahí donde 
suceden los accidentes. 

El Ayuntamiento debe frenar a tiempo el avance de la contaminación 

Creciente deterioro ecológico por 
industrias y falia de previsión 

la mayoría de la población ve como algo 
lejano o como producto de las grandes 
ciudades el problema de la oontaminación 
porque se piensa que en lugares pequeños 
no afecta este fenómeno. 

Desafortunadamente la contaminación, 
en todás sus formas, ya es un contt:atiempo 
que afecta a todos. Aquí, en San José, ya 
tenemos problemas de contaminación en 
empresas que empiezan a formar el lla
mado corredor .industrial del noroeste. 
Una de ellas es Vanart donde es indiscu
tible la contaminación que produce pues 
se sabe que en ocasiones . por accidentes 
humanos se han llegado a escapar 30 mil 
litros de materia prima sin procesar y con 
solo acercarse a la planta se pergben tos 
malos olores que son . el efecto de la 
desomposición de sus materias primas y 

Abundio Rosas Ramirez 
deshechos contaminantes. 

Otro problema es un lugar pequeño 
donde se procesan quesos, ubicadQ en la 
comunidad de Cruz de la Masa, · y que 
afecta a todo el Valle. Los desechos de 
suero de le<:Qe son de hasta una cantidad . 
de 97 mil litros diariOs, representando un 
gran peligro porque esta empresa no está 
~ectada a niilgí'ln drenaje. Fl suero con
tiene láctosa (azucar de la leche) se pro
ducen fermentaciones que disminuyen el 
oxígeno en el agua, afectando a la fauna 
existente en el enü;nno con el consecuente 
deterioro del ecosistema.-

y no se diga de tiraderos clandestinos 
donde se deshecha la pluma y menuden
cias de los pollos o los deshechos hospita
larios que Jambíén van a parar a estos ti
raderos, íih· de ello lo encontra-

Un monumental testigo del tiempo (Foto de Israel Ontiveros) 

Arrancan el 30 los festejos del 
239 ·aniversario de· la fundación 

Por Andrés V ázquez Hinojosa 
Entre el 30 de enero y el 7 de febrero se 
realizarán los festejos conmemorativos del 
239 aniversario de la fundación de San 
Jasé lturbide, informó Arturo Chaire, 
presidente del Patronato de la Feria y pre
cisó que ese mismo día será la coronación 
de Ja Reina deJas fiestas regionales, Nelly 
Vargas. 

"Habrá un poquito de todo .señaló-, tales 
co'mo eventos culturales, danza, teatro, 
música viva en sus diferentes géneros y 
bastantes eventos deportivos de alta cali
dad", actividades que tendrán Jugaren el 
l;'eatro del Pueblo y en ta Unidad Depor
tiva. Algunos de les grupos músicales de 
cuerdas internacionales serán Los Leones 
de la Sierra de Xichú, Los hermanos 
Aguascalientes, la estudiantina de la Univ
ersidad de San Luis Potosí, la Rondalla del 
Instituto Tecnológico de Querétaro 
además de la Rondalla del Tecnológico de 
San Luis Potosí y la estudiantina de la 
Universidad Autóno~ de Querétaro. 
Estos eventos forman la columna vertebral 
de las festividades. 

Por lo que respecta a eventos deporti
vos, los que más llaman la atención son los 

partidos de futbol entre el eq~ipo de 
primera división de Querétaro, contra el 
equipo de tercera división de San José, al 
igual que los Gallos Blancos del Querétaro· 
de segunda división contra el Club de San 
José de tercera división, y por supuesto, 
los partidos de basquetbol, volibol y 
beis bol. 

Los juegos mecánicos, lo mislll6 que los 
stands de vendimias, estarán, por primera 
vez, instaládos a un costado del Seguro 
Social. Por lo que respeeta a seguridad, el 
municipio será respaldado por la policía 
del Estado, y así tener una mayor seguri-
dad posible. · 

El presidente del Patronato de la Feria 
dijo que es la primei:a ocasion en que el 
Ayuntamiento se hace cargo de la feria 
regional, ya que anteriormenté la realiza
ban patronatos privados. 

Esta idea surgió en el Cabildo pensando 
que la gente tenga acceso a todos los 
eventos ya que "la feria es realmente del 
pueblo y no sólo de unos cuantos. Se hara 
todo lo posible para que no haya eventos a 
puerta cerrada, como en años anteriores", 
puntualizó. 

mos en el camino rural que nos lleva a la 
curva de la Begoña en el municipio de 
Doctor Mora. 

Esto nos efecta a todos ya que comparti
mos el mismo espacio y por ello ya es 
tiempo de que nos organicemos y le 
exijam..JS al municipio que haga un estu
dio del impacto ecológico a eada una de 
las empresas y pequedos negocios que 
están contaminando al municipio. 

Igual tratamiento debe recibir todo 
aquel que teniendo un vehículo automotor 
lo haga circular con problemas de con
taminación. También es indispensable 
que se revise a las l¡¡drilleras en el área de 
Fl Capulfn ya que es el momento en que 
deben cambiar SU& mé.todos de rocido del 
ladrillo. Todavía utilizan· el sistema arte
sanal de cocido con la quema de estiércol; 
de aceite quemado por· los automotores o 
combustolio, métodos que afectan grave
mente a la atmóSfera. 

En el primer informe ~~ci.pal, ei 
Gobernador del estado habló de que se va 
a asentar la empresa Palmolive. Es obli
gación de la presidencia municipal inves
tigar el impacto ecológico que esta em
presa va a traer y esto tiene que ser de 
inmediato, llegando la investigación 
misma hasta dónde está . actualmente asen
tada, ya que es altamente , contaminante. 

En opinión de algunos entrevistados es 
.el momento en que debe implantarse un 
sistema de .verificación vebfcular y de las 
empresas que contaminan, ya que si 
esperamos a que el problema sea como el 
de las grandes' ciudades, va a ser altamente 
costoso- para todos. Para combatir la con· 
taminación se necesitan empleos pero que 
no por eso se permita la contaminación de 
nuestro entorno. 

Algunas opiniones se extienden a que las 
empresas que están acentuadas actu
almente y· las que se asienten en el futuro, 
deben ·traer consigo el control y· reciclaje 
del agua o, en su defecto, la eliminación de 
contaminantes en sus aguas ·residuales y en 
la atmósfera y que no por producir em
pleos mal pagados se contamine nuestro 
mun-icipio. 

(>nce años después del 
crimen, fue apresado 

Eulogio Pichardo 
Tras once años de haber burlado a la 
policía·, por._. fin fue capturado Eulogio 
Pichardo Hurtado, el pasado 14 de enero 
por la policía judicial de San José ltur
bide. FJ jefe de grupo, Tomás Orooio 
Sanchéz, informó a este semanario que el 
detenido es autor 'de un asesinato ocurrido 
en 1982 en el Rancho de Miranda. De 
acuerdo con las investigaciones policia
cas, el detenido ultimó a Rioo Robles en 
venganza porque tiempo atrás éste · dejó 
gravemente herido de un navajazo en el 
cuello a uno de sus hijos. Y desde en
tonces había decidido vengarse, hasta que 
lo consiguió.'" 

Tras el crimen, Eulogio se refugió en la 
capital del país y de· vez en cuando ·volvía a 
San José para visitar a su familia, y 11 años 
después, el 14 de enero último, fue de
tenido para purgar la pepa correspondi
ente en la pequeña cárcel de San José ltur
bide. 
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La ascención de :Bill Clinton a la presiden
cia del país más poderoso del mundo tiene 
elementos que la diferencian de las anteri
ore.s, sacándola de la rutina que había lle
vado al pueblo norteamericano a un alto 
abstencionismo. Hoy, como es de todos 

_ sabido, hasta la presencia de un candidato 
independiente que ha h~cho la adverten
cia de formar un organismo vigilante del 
quehacer político del presidente, ha ir
rumpido como una modalidad excepcional. 

Ello puede significar .. el fin de un 
proyecto que inicialmente fué muy 
dinámico, pero que término paralizando y 
haciendo r~troceder al poderío 
norteamericano sobre todo en lo que cor
resP.Onde a los sectores líderes de la Ter
cera Revolución Industrial. Nos referimqs · 
al proyecto Neoliberal que se puso en 
vigencia con Ronald Reagan en 1980. 

Ha sido 'uno de los grandes proyectos 
políticos que Estados Unidos ha tenido en 
este siglo desde la época de Franklin D. 
Roosevelt, quien en 1932 desplegó la idea 

- del New Dea/ (Nuevo Trato), con una in
tervención más activa el Estado para en
frentar la gran depresión de 1929. R. Re
agan por su parte encaró el proyecto con
trario con su revolución conservadora, 
con el pensamiento de la privatización, el 
fin .de la actividad del Estado y toda una 
lógica contraria al Estado del Bienestar · 
que se había construído Estados Unidos a 
lo largo casi de todo el siglo XX. De acu
erdo con los analistas, con la deficiente 
gestión de George Bush sobre todo por lo 
que hace al aspecto económico coloca a 
este proyecto al borde del fracaso, lo que 
traetá una repercusión significativa no 
sólo en Estados Unidos, sine a nivel mun-
dÍal (1). . 

Otro aspecto que hace diferente este 
relevo de poder es que ahora la historia 
geopolítica es otra. Estamos ~n la 
postguerra frúz, no existe la tensión geo
política de antes, desapareció el "enemigo 
comunista" contra el que se unían los ' 
norteamericanos, y ésto dejó aG. Bush y 
deja al próximo presidente sin una arma 
importante. 

Hoy la competencia es básicamente 
económica y como ya se decía los rendim
ientos proyectivos de la economía es
tadunidense a largo plazo son desalenta
dores. Baja inversión, alto consumo, decli
nación en la l>.apacidad de renovación 
tecnológica y retroceso en los sectores · 
líderes de la industria civil, en los que 
Japón y Alemania lo han rebasado 
dejándolo en un rezago significativo. 

Las repercusiones a nivel mundial del 
agotamiento del Proyeeto Neolibe.ral, la 
recesión económica y la desaparición del 
"enemigo comunista" son tres aspectos 
que bien pueden considerarse como ejes 
alrededor de los .cuales es posible plan
tearse las perspectivas de nuestros pueb- -
los latinoamericanos incluído México ante 
el nuevo gobi~rno ·norteamericano. 

Lo anterior adquiere Fel~vancia ya que 
Latinoamérica clesde la independencia de 
.Jspaña a mediados del siglo pasado, ha 
pasado ·a de peRder económicamente de 
Estados Unidos, llegando a acumular hasta 
el presente una deuda de más 400 mi.l mil
lones de dólares, de los cuales 103 mil mil
lones corresponden a México al finalizar 
1992, según los datos aportados por el 
Colegio Naci.dnal de Economístas, 
equivaliendo ésto al 31.6 por ciento del 
PIB.(2). 

Esta dependencia económica que cada 
vez se va incrementando, ha ido debili
tando la política interna y externa; así camo 
la soberanía de los Estados Nacionales 
cuyas fronteras ahora se han ido haciendo 
fácilmente franqueables. 

-En este marco, el proyecto Neoliberal 
impuesto desde - afuera. (por Estados 

Relevo en la Casa Blanca 
Bill Clinton ante el fracaso -del Neoliberalismo 

Dulce M a. Arredondo Vega 
-

Unidos) a las economías y asumido devot- Unidos y Canadá a establecer un Tratado-
amente por los dirigentes latinoameri- • de Libre Comercio fueron entre otras 
canos, ocasio.nando severos desórdenes cosas las medidas que se impusieron a 
soéiales como en Brasil, Venezuela y México para el pago de la deuda desde 
Perú, para mencionar sólo algunos; a.t finales de. la década pasada. Esto es, férreo 
haber llegado a su agotamiento, puede control salarial, abatimiento sindical, etc. 

1 
significar también su debilitamiento en por lo que para 1990 los trabajadores mexi-

"estos países, al perder fuerza sus fuentes canos de .la industria de la transformación . 
de origen. Así que la postura demócrata de percibían sólo el equivalente a11.4 dólares · 
.Bill Clinton que parece retomar algunos la hora, mientras.q.ue en EE.UU. y Canadá 
aspectos del Estado del Biene$tar rele- recibían 11 y 12 dólares respectivamen,te 
gando el Neoliberalismo es una señal para por trabajo simila.r. La diferencia como 
todos los grupos y dirigentes de América saltan a la vista es de 8 a 1 (3). 
de que este proyecto enarbolado con ve- Por otro lado el capital que los socios del 
hemencia dejará de tener el impulso de la !LC desembolsan aquí por cada artículo 
década pasada. producido es sustancialmente inferior con 

-En torno a la recesión económica es im- respecte del de aquellos dos países. 
portante destacar que ante la nueva con- Muy pro~blemente todas estas ventajas 
figuración geopolítica del mundo y a la también son evaluadas con B. Clinton, 
propia crisis del capitalismo, la acumu- quien al parecer estaría todavía dispuesto 
!ación de capital se localiza en nuevos a exigir; algunos "acuerdos" en lo que re-
centros de poder, lo que ha llevado a la · specta a las leyes laboralesy a la cuestión 
formación de bloques económicos: el 42 presidente de Estados Unidos de ·de la contaminación. 

Nortamérka durante su toma ·de-posesión · 
Mercado Común Europeo con Alemania a ·el miér~oles 20 de enero en Wasbigton Por otro lado la estrategia Neoliberal 
la cabeza, la Cuenca del Pacífico, con seguida por el régimen salinista es posible 
Japón al frente y la Iniciativa de las Améri- nuestros · gobiernos en la región. que ante el agotamiento del modelo en sí, 
cas con EU como centro hegemónico. sufra algunos cambio.s o en el mínimo caso, 

De acuerdo con los especialistas, sin LA SOLUOON TENDRA QUE se detenga su evolución. Esto podría dar 
duda• el Mercado Común Euro~o per- VENIR DEL SUR un margen para realizarlos de manera más 
feccionará el mercado ·del capital y poten- pensada en mayor beneficio del pueblo, al 
ciará su productividad continental, penni- Perspectivas en México. Por lo que que menos se le tomó en cuenta para un 
tiéndole contrarrestar la caída de su tasa corresponde a las perspectivas de la proyecto de tal magnitud, y en el que jus-
.internacional de ganancia y su crisis. Pero política del nuevo gobierno norteameri- tamente la principal carta de, negociación 
en la lucha por la hegemonía no integrará cano en México, siguien<to estos mismos del gobierno mexicano ha sido el bajo in-
un capitalismo específicamente cohe- ejes de análisis, tenemos que .decir que el greso de las familias de los trabajadores; en 
sionado capaz de derrotar a EU, ya que gobierno mexicano no ha escapado a la pocas palabras ef bajo nivel d~yida de la 
aunque habrá socialización de las inno- dependencia y subordinación con Estados población. · 
vaciones técnicas .y...Jklos destacamentes Unidos, por lo que para nadie es un se- Todas estas ventajas favorecen a Esta-
obreros más productivos, las relaciones de creto que la· actual política económica del dos Unidos frente a sus competidores para 
apropilición privada mantendrán escin- presidente Carlos Salinas de Gortari ha recaudar su hegemonía"que aún con sus 
didos y hasta compitiendo entre sí a los sido diseñada bajo las exigencias de un deficiencias sigue siendo la más poderosa 
múltiples capitales nacionales del con ti- Tratado de Libre Comercio, considerado del mundo y la única gran fuerza militar( 4). 
nente europeo~ .como la primera etapa de la Iniciativa pará Por último en relación con· el nar-

Muy diferente será si no es ya, el caso de las Américas. - cotráfico, puede-decirse que al de8a.pare~ 
la Iniciativa para las Américas en el que De lo anterior resulta que los ~mbios en cer el "enemigo comunista" que le servía 
Estados Unidos usando como grillete el la Censtitución, concretándose en trans- como pretexto para las intervenciones mili-

. dispositivo de la deuda externa ha obli- formaciones radicales en la educación, el tares, hoy ·la . bandera de. seguridad 
gado a que los países endeudados paguen campo, relaciones con la iglesia, etc., todo nacional es el narcotráfico y el terrorismo 
la tasa de interés ya no solo con capita.t ello bajo el concepto de la Modernización; internacional, situaciones por las que es-
dinero sino más bien con capital produc- forma parte de esta estrategia que pre- tará dispuesto a todo, hasta la acción militar 
tivo. Es decir que, la _deuda no se paga tende encaminar al país por los derroteros si fuere necesario, o a la violación de so-
ahora solo con · productos (mercancía o de la productividad trazados por Estados beranías. Tenemos como ejemplo de ésto 
dinero), sino con condiciones de produc- . Unidos para lograrla competitividad con la la captura de Manuel A. No riega en 1989 
ción. calidad y excelencia de los demás competí- en Panamá y de Alvarez Machaín en 

Así, los países deudores se ven obliga- dores internacionales. México en 1990. 
dos a abrir de par en par las puertas a la Sin duda, Jos hechos que animaron al Al desaparecer el enemigo comunista 
inversión estadounidense, para que ac- · gobierno y a los empresarios de Estados Estados Unidos ~e ha erigido el juez y 
ceda a sus recursos naturales (petróleo en ~ policía del mundo para imponer un Nuevo 
especial) y a los sectores estratégicos más Orden Internacional que responde a sus 
productivos. intereses. Es así que Cuba se ha consti-
. Aprovechando a su vez la superexplo- tuído en uno de los últimos residuos del 

tación que puede ejercer de una de las Socialismo por lo que las presiones hácia la 
fuerzas de tra·bajo mas desvalorización isla crecen en modo acelerado; 
il:iternacionalmente, el capital norteameri~ En términ0s gene.rales y por los referen-
cano está trans.fonnando la gran industria tes históricos q.ue tenemos de los Republi-
eu su gran maqui/adora internacional. canos y Demócratas en Estados U nidos, la 

De manera que este proyecto de la Ad- politíca exterior puede no tener variantes 
ministración, Bush se mantendría en la radicales, solo· cambios de método. Esto 
nueva administración, aunque quizá con estará por verse en el marco del nuevo 
alguna visión un poco diferente a la urgen- escenario bélico de lrak que dejó el 

·cia de integración que caracterizó a G. presidente G. Bush a su sucesor. 
Bush. Así, si B. Clinton está pensando A nivel regional y local las soluciones a 
también en ampliar mercados habría que los graves problemas económicos deriv<>-

-pensar también en nuevos esquemas de dos del neoliberalismo no podemos 
desarrollo; ya que solo crecimiento no esperar que vengan del norte, tienen que 
implica el desarrollo social y sin éste los gestarse en los propios países, en el sur. 
consumidores en la región serían muy 
pocos. · 

Es claro que la situación requeriría algo' 
más que la buena voluntad del Sr. Clinton, 
ésto es, requerirá de políticas nacionales 
alternativas al neoliberalismo impuesto y 
dócilmente seguido hasta ahorá por 

Previo a su toma de posesión Clinton se reunió 
~on el presidente Salinas , único jefe de 
estado con quien se entrevistó antes del 20 de 
enero. 

(1) L. Maira. Entl'llvista. P. Esquenazi. El · 
Dia, 1~. de Nov. 1992. 
(2) lA lomada, 14 de Enero de 1993. 
(3) Miguel Orozco. Ver lA lomada LaboraL 
31 de Dic. 1992. 
(4) N. Chomsky. Entrevista, El Dla, 14 de 
Dtc. 1992. . 
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Obras por casi 3 millones de NP entregó con Olvera Pérez 467 filmes forman la videoteca 
del Centro Histórico en San· Juan _ Burgos: Es decisiva la participación 

comunitaria para solucion~r problemas 

Tomando Nota 
" 

JuanAnto,.io Camacho 

Urbana-ecológica: Deprimente fué la 
visión qué ofreció el sitio donde todavía 
a principio de este año se encontraba un 
frondoso mesquite (árbol natural de 
nuestra región en proceso de extinción) 
el cual a nues.tFo juicio en nada hacía 
malobra o petjlidicaba a nadie, sino todo 
lo contrario. En dicho lugar y bajo ·su 
sombra, varios trabajadores tomaban sus 
alimentos y descansaban en su momento 
de asueto, de · igual manera la gente la 
usaba como lugar de espeta al taxiván 
protegiéndose de los rayos solares etc. 
¿Cómo explicarse el sentimiento de 
destrucción a quien ordenó aniquilar 
este árbol desde sus raíces? ... ¿Por qué 
ese afán de matar la vida? ... l..,hasta 
cuando se valorará a la naturaleza?' y" es 
qué un árbol es pn árbol...mientras se . 
sigue "sembrando" toneladas de con-· 
cretos y asfaltos o adoquines en este 
caso. El lugar donde sucedio esto fue a 
un costado de la calle Francisco Villa, 
colonia San Juan Bosco. Ya con antéri
oridad habían tirado otros arboles por 
ahi mismo, iluso de mi al ·pensarq.ué esté 
se había salvado ... Para eso si habrá per
misos (tirar árboles) •.. qué absurdo, en 
fin. 

Rockeras: Pues nada, que mientras 
aquí el Ayuntamiento local "se pone sus 
moños" y da largas en los permisos para 
eventos rockems; en la capital del es
tado (Qro) se anuncian aos conciertos 
masivós de rook mexicano a realizarse 
en los últimos días de este mes de enero; , 

- fué muy grato enteramos de esto; en el 
primero se anunciál) varios grupos 
como: Caff Tacuba, La Lupita; Los 
Amantes de Lota y otros y que tocarán 
en el estadio Corregidora ¡ni más ni 
menos! y será sí otra cosa no sucede el 
día 29; el segundo 24 horas después, 
para el estadio municipal ·con los grupos 
SixBeer, Vago y la Banda Bostik, entre 

. otros. Todo esto sin antecedentes en la 
hitoría del roek en nuestro Querétaro; 
sólo recuerdece que hace casí 20 años 
(1973) la UAQ o;rganizó un festival rock
ero con grupos de aquel entonces en el. 
empastado del municipio, de ahí para acá 
no sabemtls de- alguna situación pare
cida. En lo que respecta al Estadio de La 
CORREGIDORA, la historia ya es otra 
por cierto mas recientemente. Espera~ 
mos que todo salga bien para ambos 
eventos ... y aquí esperamos la flexibili
dad de nuestras autoridades para hacer 
algo aunque "·en pequeño",_ no todo 
debe s~r. música complaciente y de bue- _ 
nos d.tvtdendos, hay esperanzas para · 
febrero ... ¡casí un hecho!...pendi'entes. 

Publicaciones: Apareció después de 
un buen tiempo el número 29 de Gen
eración. Ya nos caía de raro su tardanza, 
sabemos que pasan por pna situación di
ficil, para variar, económica. Si es es 

Paw a la qggjna JO 

Con una inversión total del orden de l~s 2 
millones 896 mil977 nuevos pesos (MNP), 
el gobernador Enrique Burgos García 
inauguró y. supervisó obras de beneficio 
colectivo en nueve colonias y 
comúnidades de San Juan del Río. 

Junto con el alealde sanjuanense, Salva
dor Olvera Pérez, Bu'rgós Ganda inau
guró el pasado 21 de enero la rehabili
tación y construcción de escuelas, anexos, 
caminos rurales, casas de salud, canchas 
de usos múltiples y obras de urbanización, 
con participación federal, estatal y munici
pal. 

Tras afirmar, en la comunidad de ·San 
Sebastián de las Barracas Norte, que el 
gobierno ha demostrado trabajar bien eh 
favGr de la entidad, Olvera J>érez señaló 
que en San Juan del Río gobierno y mu
nicipio unen esfuen:os en beneficio de 
sus casi 138 mil habitantes". Al respecto, 
Burgos García destacó la importante y 
decisiva particip;¡,ción de la sociedad en la 
solución de sus proble~as. • 

Por su parte, los habitantes de ·este mu
nieipitl -qu.e cuenta con 99 comunidades 
ubicadas en una ' superfici~ de 779.9 
kilómetros cuadrados-, manifestaron su in
terés de asumir a plenitud la parte de par
ticipaci6n que les corresponde, tedo ello 
dentro de la política de concertaci~n entre 
pueblo y gobierno. 

Finalmente, el comisariado ejidal de la 
comunidad El Cazadero,. Lñcio Ochoa 
Paredes, mencionó que "en la en.tidad se 
cuenta con gobernador que sabe ser 
amigo de los campesinos y que escucha las 
necesidades y carencias d.e las 
comunidades más apartadas del mu
nicipio". El municipio tiene una población 
total de 137 mil525, de los cuales 64 mi1420 
residen en el ámbito' rural. Del total de la 
superficie , 35 % es para uso pecuario, 30 
para agrícola y 2 % para uso forestal. 

· y lo mfjor del dne. 
' ( 

Con la adquisición de la videoteca que 
consta !le 467 títulos ~n filmes destaca
dos, se busca fomentar y opti¡p.izar el 
servicio de la biblioteca municipal de San 
Jua del Río "Juan WénceslaÓ de la Bar
quera", ubicada en el Centro Histórico de 
esta .ciudad. 

Para ello, el Consejo Estatal para la·Cul
tura y las Artes, en coordinación ron el H. 
,Ayúntamiento de San)uan del Río, han 
concertado, con la Dirección General de 
Biblietecas de'l Consejo Nacional para la 
Cultura y las Artes, llevar a cabo u·n pro
grama de video tecas · públicas para 
apoyar la difusión de les bienes culturales 
de México, la promoción de la lectura del 
acerr.o bibliográfieo disponible en sus 

bibliotecas, "aprovechando las ventajas 
,que ofrecen los medios modernos de 
comunicación, como complemento de la 
información escrita". Según 8e .informó, 
el material inclúído en esta Videoteca se 
divide en cuatro celecciones las cuales 
se conforman por las "Series culturales", 
desarrolladas por la Unidad de Tele
visión Educativa de la SEP, las "Series 
para Jos niños", con temáticas específicas 
para la infancia, los "Clásicos del cine., y 
"Lo mejor del cine en video", que pre
sentan obras destacadas de la ciilemato• 
grafía mundial poniéndolas al alcance de 
todos en esta importante cohicción, ya 
que su préstamos es gratuito a todo aquel 
que lo solicite. 

Felipe Morales Helgueros, nuevo · 
presiden~ de Canaco-San Juan INVITACION 

. Durante su asamblea anual, Felipe Morales Helgueros fue 
electo como nuevo presidente de la Cámara Nacional del 
Comercio, delegación San Juan del Río. Según se informó, el 
cambio de la directiva se realizó debido a que "durante 14 años 
un solo grupo se mantuvo en el poder, y solo en un grupo 
restringido se cambiaban de puesto". En esta asamblea reali
zada el miercoles 20 y donde se reunieron todos los cemercian
tes afiliados a la Canaco. estuvo presente Jaime Enriquez 
García, representante de la secretaría de Comercio y Fomento 
Industrial. · 

Ca.usa malestar el cambio para 
''simplificación" en lo riScal 

En días pasados la Secretaría ,de Hacienda y Credito Público y , 
el Servicio Postal MeJCicano realizaron un convenio para la 
centmlización de servicios, que se refiere a la simplificacíón 
administrativa para el cambio de un módulo de orientación ftscal 
urgente. 

Este convenio se basa en la recepeión de documentación 
dentro de un módulo de atención fiscal para mandarlos después 
por correo. La entrega por correo es para que el con
tribuyente no tenga con él el menor contacto "y asievitarl_a cor
rupción", según se infermó. Entre los contribuyentes esta me
dida causó malestar pu~s, consideran, ha venido a complicar los 

'mites. 

Los editares de 
.. 

AMAN 
invitan a lector(!s, colaboradores, 

anunciantes y amigos, j al 
Encuentro conmemorativo del 

1 Aniversario 
de actividad periodística ,'en San Juan. 

del Río 
Miércoles 3 de febrero 

5 de la tarde 

Centro Histórico y Cultural 
Av. Juárez No. 30 · 

(A un coStado de'l Santuario) 
A C O M P A · Ñ E N O S 

' 
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Asegura Maree/o Gaxiola 
Vune4e laoá1ina 1 

tido "será el protaganista, el act01: princi
pal de un amplio proyecto nacional que 
irá por el triunfo en 1994". 

Uurante su visita a esta ciudad, el dir
igente informó que con el registro 

- obtenido en días pasados, en las próximas 
elecciones que se realizarán su partido 
podrá presentar candidatas a gobernador 
y presidente municipal en el estado de 
Baja California Sur y en San Luis Potosí, 
en Nayarit, en el estado de México .y en 
Coahuila. "Esto no es para sentirnos 
eufóricos, porque lo único que hicimos es 
cumplir cabalmente con nuestro deber". 

Y ahora, agregó, lo que sigue es que el 
día 30 y 31 de este mes realizaremos en 
México la Reunión del Consejo Nacional 
Directivo que está integrado pa 50 gentes; 
es un organo de desieiones con las misma.<~ 

facultades del Congreso Nacional. Ahí 
presentaremos el proyecto de trabajo para 
1993, donde incluimos la estructuración 
de varios comités, nombramiento de dele
gados y representantes de casillas en todo 
el país para las elecciones, y lo más impor
tante, se aprobará la formación del Frente 
Nacional Social Cristiano."Será un am
plio frente nacional y sin egoísmos ni pro
tagonismos trabajaremos sopre todo paJa 
que no solamente se vote por un proyecto o 
personaje, sino por un Frente Nacwnal 
Social Cris_tiano . unido". 

- Este Frente ¿incluirla la alianza de 
otros partidos políticos como el PRD? 

- No. En 94 seguramente van a haber tres 
alianzas. La primera que va a estar confor
mada por el socialismo, el PRD, el PT, el 
PARM y el . PPS, la segunda que segura
mente estará conformada por el PRI y el 
PAN si es que no sucede otra cosa y la 

._flé r tr r ip '!ttr 1 a 1Al 
Se impatten clases de piano, 
solfeo e historia e la música a 

domicilio. Informes: -
lnviemo # 41 o al tel. 16-10-81 

AHORA EN BENEFICIO DE USTED 

ESTUFAS 

En Juárez y 1~-e.~ Allende 
San Juan ' ~. MESES <P 

del Río, Qro. PARA PAGAR. Sólo marca Acros 

Promoción limitada hasta agotar existencia 

tercera alianza que va a estar integrada por Tomando nota 
.el gran frente que nosotros vamos a con-
formar con los panistas que se salieron, y V!el!e4elaoágina9 

que será el más viable para que la ciuda- franco ya no le sorprende esto a uno 
danfa se integre. · d 1 b · · 

_ Entonce s no hay ninguna posibilidad porque practicamente to os ostra aJOS m-
real de alianza del PDM con el PRD, dependientes-alternativos, pasan por este 
PAN, PT, PARM, ni aun cuando estos tipo de problemas, más no por eso todos 
conformaran un gran frente... desaparecen, sino que buscan formas para 

- No. Pero bueno, es utópico que se de en seguir existiendo, esperamos que Genera-
este momento un frente extremadamente ción siga adelante, no importa si su salida 
total. Lo que si es cierto es que en el no puede lograrse como lo habían 
mundo, las organizaciones políticas 0 so- planeado sus editores en un principio, esto 
ciales que se zafan de las transformaciones es mucho meior a su desaparición. Recu-
sociales, el que Jie margina tiende a desa- J 

parecer. En un dado momento pues, las erdece que estamos escribiendo de un 
circunstancias Jo dirán, eso sí, si es que se TRABAJO netamente alternativo ... ¡ánimo 
da un gran frente que lance a un candidato generadores! a seguirle después de sus 
común y que ese candidato comun sea alucines de· vida y muerte; otro número de 

- Cuauhtémoc Cárdenas, no se va a dar ali- autentica cólección y que por cierto si no 
anza con nosotros, están locos. Para no- fuera por Braulio "el motín" Alfara, aún 
sotros el candidato tiene que ser alguieq seguiría esperando, pero uno comprende 
que nos abandere dignamente y que sea un y no hay problema ¡adelante! 
verdadero potencial de triunfo para 1994, La última: sigue el surgimiento de agro-
puede ser un personaje de mucho re-
nombre·. pacíones-asociaciones civiles en nuestra 

Por otro lado al preguntarsele sobre la localidad, cosa que nos da gusto porque 
charla que. sostuvo en días pasados con el ello será al final de cuentas lo que gener-
gobernador Enrique BÚrgos, Gaxiola Fe- ará los cambios buscados por está parte de 
lix precisó que tras de conocetse y. abordar la ~ciedad participativa. 
tópicos generales, "concordamos en la - Esto viene a colación por una platica sos-
idea de hacer reformas muy importantes a tenida entre un servidor y el licenciado 
la ley electoral, pues na hay una verdadera ROMAN MORALES . quien me decía 
democracia en las votaciones que estan Al · 
amañadas y que en Q!erétaro esperamos sobre un proyec1o. respecto mtentare 
se reformen", y el gobernador adelantó: en en una. próxima entrega mayor informa-
marzo se iniciará el proceso de reforma. ción y datQS sobre está agrupación que 
· - ¿Su partid0 .desechó ya la opción de esta-rá .. 1 servicio de la sociedad 
eonseguir registro como partido estatal? sanjuanense, ¡al pendiente!... Y bien aquí 

- Ya no necesitamos el registro estatal estaremos en 15 días más primeramente 
porque teniendo el nacional tenemos más . Dios, cuando hayamos festejado nuestro 
derechos. Además quedamGS ~niversario, gracias a todos ustedes 
gotx:m~dor ~e ya no es necesano con- ·vamos bien! 
se tr el re stro estatal, conclu ó. 1 -

"LA CASITA DE PATY" 
CENTRO DE DECORACION 

Y ARTES MANUALES 
Contamos con amplio surtido en 

materiales para manaalidades 
*Bautizos * Bodas * Despedidas de soltera 

* 1 as. comunionés * Baby showers * 
Los esperamos en : 

More/os #95 
Tels. 2-39-03- y 2-35-23 

Prolongación Mina #24 
San Juan del Río, Qro. 

ALMAC,ENES EL -c -ERROJO 
S.A· DE C.V. 

MUEBLES Y EQUIPOS 
PARA OFICINA 

lng. José Suárez 
Gerente DISTRIBUIDOR 

GUERRERO 11-A 
2-18-21 Y2-14-87 -\ 
SAN JUAN DEL RIO, 

QRO 

TOLSA 26-A 
14-19-05 y 14-19-24 

QUERETARO, 
QRO 
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SI NO ENCUENTRA LO QUE BUSCA Y YA NO QUIERE DAR UN PASO 
VENGA CON NOSOTROS A: 

ERRETERIA DOPA Z O 
Amplio surtido en marcas lideres: Quinziño, Truper, 

INSA, Nacobre, Urrea, Etc. 

HIDALGO No. 91 CENTRO .TELEFONOS 2-12-73 Y 2-14-64 SAN JUAN DEL RÍO, QR_O. 

Continúa la incertidumbre ·en la Santa Ma. de Guadalupe 

Hasta el 28 de enero pagarán aguinaldos 
a l~s 250 desempleados de la textilera 

El pasado lunes 18 de ene~o se iniciaron pláticas de ne
gociación entFe los Industrial&:.del Valle, propieta1ios de la 
empresa textilera Santa . María de Guadalupe ·-antes La 
Concordia- y el comoté de la sección 73 del Sindicato 
Nacional de la Industria 1'extil, pert~nciente a la CfM, tras 
la cual no se llegó a ningún acuerdo. Las pláticas fueron 
reanudadas el miércoles siguiente y ahí se acordó que el 
28 de enero se pagará lo correspondiente a aguinaldo a 

los 250 desempleados. Para el4 de febrero se dejó el pago 
de vacaciones y dos semanas de sueldo. Lo anterior se 
comunicó a los desempleados por medio de anuncio y 

como no se-les convocó a junta, niungún empleado pudo 
hacer comentario alguna. Hasta el momento, las liqui
daciones siguen siendo una incógnita, puesto que los af~c
tados · desconocen si habrá .nuevas -~ reuniones de · 
negociación. {Raquel · Guadarrania) 

-RESTAURANT ·BAR 

·'(~~~~ 
F~;ta a. sus ordenes desde el ·1 2 d8 Diciembre de ·1992 

· · en altos o5tioneria LA MEDUSA t 2-
jardín Independencia- ezq. con Guerrero . . 

. ::on sus especialidades para preparar y sus ricas comidas 
a la corto. 

. . , , ' . . ' 
-VzsJtenos y se convencera 

y p()f supuesto poqrá disfrutar de su _bebida 
favorita, y disfrutar sus eventos deportivos 

con antena parabolice y sus ricas botanas_· 

Precios accesibles 

Zapatería Estrella 
Marcas: An~rea, Blasito y otras 

marcas de pres tigio 
Mejoramos precios 

Tenemos sistema de apartado 
Pantimedias de Licra lisa 

marca And re a 

Allende Centro # 17 
San Juan del Río 

' 
Le ofrece un extenso surtido en colchas, 
sábanas, juegos para baños, manteles, 
juegos para cocina y otras novedades ... -

Aproveche las ofertas por 
temporada · 

Visítenos en Andador Leonardo Bravo # 
3, a un lado de la parroquia, San J uan 

del Río, Qro. 
Horario 

Lunes a viernes de 10:00 a.m. a 3:30 
pm y de 4:00 a 8:8o 

Suscríbase 
AMANECER 

· . DE QU.EDTARO 
14-56-99 .y 12-10.:.79 ~ 

CASA SUPER 
GOG 

SERVICIO Y BUEN PRECIO 
ABARROTÉS, VINOS Y 

LICORES . NACIONALES E 
IMPORTADOS: COGÑAC, 

WHISKY, BRANDY, RONES, 
VJN·os DE MESA Y UN 
EXTENSO. SUR11ÓO EN 

LATERÍA. , 
Boulnanl HidtJfo 59-A 

SIUI J ... , RJo. ()ft} 

. BONETERÍA EL SURTIDOR 
Las mejores marcas 

en ropa interior • 
os mejores precios en calcetería 

i 1'11\il·· ' . 

ttUPll() 
'orno andar a• ncrturo! 

20 de noviembre # 86 Centro, 
San Juan del Río, Qro. 

lniportaciones 
'1 11 y 

Artículos, regalos y novedades de 
importación desde 5,000 (N$ 5.00) 

en dos direcciones 
5 de mayo # 60 -A Hidalgo 26 
Tel 2-44-92 . Frente a Plaza 
Junto a Videocentro Los Faroles 

San Juan del Río, Qro. 

1 

( 
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Organizó Alejandro Martínez Guerrero. del F.JR 

_Festejo de jóvenes p:riístas con 
niños de El Zapote y Jabalí 

- Durante la visita que reaUzó por las comunidades de El Zapote y Jabal~ del municipio de 
Tolimán, él presidente dél Frente Juvenil Revolucionario de este lugar, Alejandro Martínez 
Guerrero, hizo entreg~~ de alguno.! obs~uios de día de r.eyes a un numeroso grupo de niños, que 
entusiasmados esP-eraron su turno .,.ra recibir ropa y juguetes. El · dirigente juvenil ~ta 
estuvo ·,ac:ompañado de sus colaboradores Edgardo Montes Benítez, Ferna·ndo Sanchez 
Cen-alife~ y María· Dolores Molina. La alegre convivencia con los · infantes se prolongó por 
espado • dos hons. · 

José Antonio Resendiz /. 
Y a propósito, ¿usted ya se tomó la foto? 
Nosotros ya lo hicimos. Resulta que tengo 
un amigo que aunque desea esta nove- · 
dosa credencial, no le es posible ad
quirirla, pues él es de Guadalajara, Jalisco 
y jamás se ha retratado por no dar la eara ... 
Continúa la anarquía enJa distribución de 
gas en varios puQtos de las cabéceras 
municipales de Colón, Tequisquiapan, 
Ezequiel Montes, situación q.!Je se añade 
al acaparamiento y mal estado de los cilin
dros, lo cual ha provocado la inconformi
dad de los consumidores, principalmente 
de las amas de casa que piden la in
tervención de las autoridades correspon
dientes para darle solución a éste que se 
ha convertido en un problema social... Y el 
basurero sigue presente en el costado · 
izquierdo de la clínica del seguro social de 
Tequisquiapan, dando una pésima imagen 
al visitante, ojalá que las autoridades hagan 
algo para mejorar la limpieza en ese lu
gar ... Del municipio de Pinal de Amoles 
nos informa un grupo de campesin·os que 
la Policía Investigadora Ministerial, Grupo 
Jalpan, amedrenta, extorsiona y viola los 
derechos individuales de los detenidos 
que viajan por. las carreter:as de la sierra 
queretana... Antonio Trejo Hemández; 
presidente del Frente Juvenil Revolu
cionario de Pinal quiere destacar, pero 
carece de representatividad, hasta el 
momento no se escucha nada de él. Deci,. 
1 

mos "quiere destacar", porque busca un 
huesito a nivel estatal, cosa que dudamos 
consiga. Quiere traer gente de las 
comunidades a base de promesas, pero los 
jóvenes están a la defensiva y quieren 
hechos, no ~romesas ... Por las carreteras 
de Tolimán, Be mal y Colón circulan varias · 
camionetas sin redilas y repletas de gOO.te, 
ade.nás los cenductores manejan sin la mas 
mínima atención, ni protección, ojala y que 
Seguridad Pública y Tránsito les señale lo 
que es debidó en estos casos de peligro
sidad ... Los vecinos de La Palma, Pedro 
Escobedo, se muestran descontentos con 
la laguna de aguas negras que se encuen
tra a un costado de la carretera México
Querétaro, y ·que genera insoportables 
olores, por ello iniciaran ya los trabajos 
para instalar: en el lugar una Planta Trata
dora de aguas residuales, ojala y terminen 
pronto ... En breve, las autoridades de 
Corett entregarán 700 escrituras en la 
colonia Adolfo López Mateos en Tequis
quiapan, según informó el alcalde Orlando 
Ugalde Camacho ... ·Ya las autoridades 
municipales de Colón trabajan en la or~ 
ganizacién de la Feria de Nuestra Señora 
de Los Dolores de Soriano, Patrona de· la 
Diócesis de Ouerétaro, y no se dará nin
guna coneesión a vendedores de cerveza 
y pulque. Cero carpas en esta fiesta tradi
cional que reúne a m,iles de peregrinos de. 
yarias nartesde! naís ;Hasta la nn$xjmal 

No es autofinanciable la Fer·ia de 
Ezequiel Montes, admite Juan Trejo 

La Feria anual de Ezequiel Montes "no es autofinanciable". · Por el contrario, se tiene que 
disponer de una fuerte par.tida prespuestal para su realización, infoonó el alcalde Juan 
Trejo Peregrino, quien, empero, agregó que "tenemos la satisfacción de que se da gusto 
al pueblo, más aún cuando la mayoría de los eventos son totalmente gratuitos. Hubo un 
gasto considerablemente fuerte. No recuerdo el númern exacto, y sí, todo cuesta mucho 
pero también la población tiene derecho a-divertirse aunque sea cada año", indicó. 

- - _.,._ ' 

Quejas en El Lindero, Colón 
En la comunidad de El Lindero, en Colón, se quejan los vecinos y solicitan a las· 
autoridades de salubridad "reubiquen los establos que se han quedado en el centro de la 
éomunidad", ello por fuerte contaminación y las plagas de insectos que invaden el lugar 
debido a los establos. Indicaron los quejosos que los establos más problematicos son los 
d_e el señor José Zuñiga y Eduvijes Rodríguez, "quienes aqemás de detener su ganado 
en este lugar, arrojan grandes cantidades de agua-sucia, generando pestilencias insoport-
ables". · 

e~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~=~& Construyen el mirador de 
La familia Guerra Guevara La Crucita, en San Joaquín 

por la cobertura de información que se ·ha brindado en los 
. dife-rentes municipios del estado de Querétaro. · Asimismo, los 

. ... 
exhortamos a seguir el camino informativo veraz que hasta 

ahora han mantenido~n su labor periodística. , 

Querétaro, Qro., Enero de 1993 

Como parte de la ampliación de la infraestrcutra turística, 
se encuentra ya en proceso ·de construcción el mirador de 
La crucita en la-cabecera municipal de San Joaquín. Como 
parte de este proyecto, se circulará el llamado "árbol 
histórico" de Puerto de Pilas, con la que se buscará 
mejorar la fisonomía de este lugar y hacerla más atracti:va 
para el - turista, informaron autoridades. Asimismo 
"seguiremos trabajando en el ambicioso proyecto de la 
zana arqueológica de Ranas y recataremos también las 
grutas' nal!Jrales de Los Herreras para que luzca mejor el 
municipio y el visitante no se lleve una mala impresión del 
pueblo". ' 

Capacitado, ayuntamiento de- Tequis 
para cobrar predial: Félix Mentado 

El tesorero del Ayuntamiento de Tequisquiapan Félix 
Mentada Mejía dijo que "por primera vez el municipio 

_ cobr:ará en forma directa el impuesto predial, lo q·ue repre
senta un importante beneficio para las_ ~rcas municipales, 
pues se contará con dinero fresco". El funcionario indicó 
que la oficina· a su cargo está preparada para realizar el 
cobro del impuesto predialen forma eficiente y agil, "pues 
desde hace meses se ca~citó al personal necesario 
además de que se cuenta con un sistema de cómputo muy 
eficiente" . 
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Necesita el gobierno ayuda de la sociedad 
- para resolver el problema de la vialidad 

El gobierno de Querétaro no va a cambiar ni va a variar en su eompromiso de generar 
oportunidades a quienes lo necesiten, afrrmó el gobernador Enrique Burgos, al agregar 

·que ello sin considerar las Condiciones económicas o pJ[esupuestarias "porque cuando 
hay voluntad se pueden encontrar respuestas eficaces''. 

En .. la reunión q~e sostuvo oon cer-ca de 300 taxistas de distintas agrupaciones, 
encabezadas por José Héctor Pim€1ntel, Butgos Oarcla se comprometió, el martes 
pasado, ·a· que todas las concesiones que se oto~guen, sin detrimento de su mercado, sigan 
generando expeetativa8, porque -"mientras tenga la op01:tunidad de ser gobernadm del 
estado, en eso vamos a poner énfasis y buscando la expectativa de dialogar y de concertar 
para generar oportunidades para los auténticos trabajadores del volante". 

En el Palacio de la Corr~<giclora, el gobernador los instó a contin.uar aport;.mdo su 
mejor esfuerzo y encontrar la respuesta adecuada para la dificultad qu·e implica el 
tránsito. "No obstante que el gobierno está haciendo su mejor esfuerzo, nuestra ca
pacidad en materia de vialidades, es .un problema que no podemos ignorar y necesitamos 
de su ay.uda para resolverlo", enfatizó. , -

Al respecto, propuso -un programa de_ cap¡¡citación para los taxistas par-a que sé imple
mente y se ponga en práctica "y que el servicio que presten, .mejore las condiciones desde 
el problema del tr,áfico .hasta la forma de estacionarse". "Si podemos sacar adelañte un 
pr.ograma de caJilacitación, se van a lograr resultados, pues las cosas, eambian con 
esfuerzos", ondicó. 

-A su vez, el secretario general de la Unión de Taxistas "Benito Juárez", José Héctor 
Pimentel, se comprometi'ó a participar en los pmgramas de su administración "para que 
todas aq)lellas organizaciones que ne cumplan con el lineamiento trazado, sufran las 
consecuencias", en tanto que los dirigentes de los taxistas independientes y "Fernando de 
Tapía, A.C.", Salvador Rangel y Aquilea Olvera Ledezma; respectivamente, dijeron que 
Burgos· Garda, "sabrá llevar la política dé coneertlfción en el transporte, para beneficio 
de la sociedad". · · · 

Anuncia Seguridad Pública la 
, privatización ·de corralones 

El gobierno del estado dará los pasos necesarios para privatizar el servicio de depósito -de 
vehículos, anunció la Dirección de Seguridad Pública y .Tránsito. Con la .incorpqración 
de grúas y corralones propiedad de partieulares se tratará de mejorar la vialidad para -
estar en- eondiciones más ventajosas de cumplir con el programa Solprovil (Solución al 
problema de la vialidad y el transporte). Serán incorporadas grúas particulares que 
funcionarán en la ciudad de Querétaro y que servirán par-a retirar vehículo$ estacionados 
en lugares pr0hibiclos y abandonados en la vfa pública. . 

Para ~llo, S€ inf0rmó, "dentro de los cambios que tendrá el siStema de corralones para 
vehículos·' accid€ntados, se convocará a particulares para que presten esos servicio, de 
rnanena tal sé ' cuente con un ccirralón en cada uno de los -cuatro puntos cardinales. de la 
ciuaad y algunos otros en las cabeceras municipales. La medida implicará para los 
infractores, un pago mayoc por servicio de arrastre, "que deberán cubri-r independiente
mente de la infracción y derecho de piso, en !·os encierros establecidos". 

Laboratorios y 

PARIS 
PRIVADA GUERRERO # 38 

TEL. 12-33-58 . 

GANE 
$$$$$$ 

DISTRIBUYA 
NUESTROS 

PRODUCTOS 
SEA l\1A YORISTA 

- MATERIAS PRIMAS PARA 
PERFUMES-Y 

COSMETICOS 
ELABORELOS 

.PRODUZCALOS 

LABORATORIO ARPER · 
V.FRÍAS # 21 TEL. 14-40-58 

QUERETARO, QRO. 
/ 

La soriSticada crema de noche . 
. Realmente de gérmen de trigo 

y vitamina "E" · 
Pídala N $ 2(}. 
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INVITACION DEMOCRATA 

El Comité Estatal del Partido Demócrata Mexicano 
(en el estado de . Querétaro) inv·ita a sus afiliados y -

a la ciudadanía en general a celebrar _los 21 años de 
vida de n~estra organización, los días S y 6 de 
febrero, y un homenaje a la Constitución de la 
República, con eventos que se llevarán a cabo, 

ambos días, a las 11 y a las. t8 horas aproximada- -
m-ente, en el domicilio de nuestro · partido ubicado 

en ~ane Doctor Luaio No. 30, Barrio de San 
Francisquito de Querétaro, Qro. 

llComunícate con nosotros 
y . participa!! 

Informes al Tel. 14-SS-75 

RESTAURANT VEGETARIANO 
-JUÁREZ47 NTE. TEL.14-22-12 

QUERET QRO. 

'AHORA: TODOS LOS DIAS 

DE 8 a.m. A 9:30 p.m. 
~~tffet todos los domingos a partir de las 12 horas. 

depurativos, 
alimentos · 

Enérgetizalites; 
vigorizantes y 

naturistas.-

( 
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Café Tacuba y Los Amantes de Lola, 
en el 1 Festival de Rock en Es.pañol 

El viemes 29 de enero se rea6zará en esta ciudad el 1 Festival de Rock en Español 93, primer 
evento de su tipo en Querétar&, que se verá complementado con un espectáculo de rayos láser 
y pantallas panorámicas plus en el Estadio Corregidora, al caer la noche. Participarán Cafl 
Tacuba, Los Amantes de, Lola, La Lupila, Ansia y Juguete RllbÍOSQ. El primero de ellos triunfó 
en Francia, -en tanto que Los Amantés de Lo/a se ha caracterizado por un estilo de músk:a muy 
dura e identificado como rock netllmente mexicano. 

INSTALACION VENTA Y 
~~~--. A-. -U-0-- -10-~ ;~R~~~ 
\E) C/\R ·-

- . .... 
Independencia Nº 131-C Querétaro, Qro. 

PI(>NEER * JVC * JENSEN* KENWOOD * 
ALPINE * NAKAMICHI 

PESCADOS,' 
MARISCOS Y CARNE 

SOPA DE MARISCOS 
CALDOS DE CAMARON 
CALDOS DE PESCADO 

~onozca nues
tras _especialidades 
1Est6n .... r ¡SALUD! 

LO ESPERAMOS EN: 
Av. zaragoza 44 Pte. QUERETARO, QRO . ...; 

~ ................ 
GRABESELO EN LA MENTE 

ARLI-MUEBLES ES DIFERENTE 
CALIDAD-PRECIO-ATENCION 

CONOZCA NUESTRO SISTEMA DE CREDITO Y 
APARTADOS, ¡QUEREMOS SERVIRLE! 

ACEPTAMOS TARJETAS 
JUAREZ NORTE 44, CENTRO 

TEL. 12-95-81 
OFERTA DEL MES 

Todas las salas con un 20% de descuento 

COMEDORES, RECAMARAS, COLCHONES, 
APOLILLADOS SALAS ... Y MUCHO MAS 

.. 

Impartirá el ITQ diplomado sobre 
inversión a· personal Bancario 

A partir del 12 de febrero, y con una duración de 300 horas, el Instituto ' 
Tecnológico de Querétaro impartirá al pesonal del Centro Bancario de 
Querétaro el Diplomado "Ciclo de Vida de los Proyectos de Inversión". El 
convenio de colaboración entre el centro escolar y esa instancia del sector 
privado fue firmado por el presidente d~l Patronato del ITQ, Manuel Valdel
amar Tamez, y el presidente del CBQ, Osear Pfeiffer Schlitter, en presencia 
del director del instituto, Arturo Payán Riande, y del representante estata~ de 
Nacional Financiera, Alfonso Rodriguez Irazava. 

iiiili~~¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡r;:::_, 

Elastómeros de 
Querétaro .· 

·S.A. de C.V. 

8ESOLVEMOS SUS- PROBLEMAS DE: 
Diseñ·o * Herramental * Producció 
a NIID ..: ... "•1 811 .._....... 
Calidad : 
total ·en: • 

Extrusión · 
_Compresión 
Inyección 

De acuerdO 8 _ sus requerimientos en:_ 
~ NEOPRENO, NITRILO, URETANO, SIUCON. 

l!atlllnM -.a alcMce de· au mano 
Calle del Deporte -.q. Av. Ferroc.rrll Herculea 
tr 2-47-76 . . -

Atn. -
ING. ALBER10 V'IUALOBOS GARCIA 

Más de 30 años 
alSeiVicio 

del 3eportista 

DISTRIBUIDORES DE lAS MARCAS DE 
MAYOR PRESTIGIO EN EL PAÍS: 

Garcis-P epin-Eder-F ainl,lx- NFL- l)e ·Soto
~Adidas-Patrick-Olmeca-Voit-Marval-U !tisport
~ · · MFC-Le Cava Depor-Topper- Athda- etc. 

EXTENSO SURTIDO EN TROFEOS . 
Matriz PARA TODO EVENTO l)EPORTIVO sucursal 

Corregidora Sur 45 16deseptiembre#l61 Zaragoza Ote. 93 
Tel. 12-16-51 Querétaro, Qro. Tel. 12-55-32 

CALIDAD :¡: ATENCION :¡: PRECIO 



Suerte 
Ramón del Llano lbáñez 

Me perniito informara los lectores lo siguiente: 
desde inicios del mes de diciembre le comu
niqué a Efraín mi decisión de abandonar la di
rección del Suplemento Cultural. Desde tal 
fecha he estado y estaré al margen de la con
ducción del mismo, por lo cual me permito 
agradecer a todos los que colaboraron en su 
creación y en su salida mensual en los momen
tos que estuve al frente del suplemento. 

Paso a otro tema. Estando fuera de la ciudad, 
se publicaron los escritos de Eduardo Men
doza y César ·Cano, por ahora me permito 
comentar las opiniones de nuestro amigo Edu-

. ardo. Nos dice que se redujo el espacio del 
Suplemento al "erotismo intelectual". Omi
tiendo un comentario al adjetivo, diré que lás 
Buenas Conciencias de los Buenos Hombres 
tienen la peculiaridad de querer borrar, de 
evadir y "olvidar'' el tema de la sexualidad, el 
tema del erotismo. 

Contrariamente, nuestros medios de comuni- . 
cación tocaran la pornografía (el recu11>o de la 
sexualidad para 'fines ajenos a esta, po'r ejem~ 
plo, Ios monetarios), véanse los desnudos que 
se utilizan en los dos periódicos conocidos de 
esta ciudad. . 

En el Suplemento se inteñtó dar una alterna
tiva a este silencio de las Buenas Oonciencias 
y a esta pornografía de los medios de comuJti
cación, de ahí los esplendorosos desnudos de 
Tina Modotti, los dibujos de Ero-Díaz, las 
vfíiétas fálicas -de nuestro amigo AgustínEscó
bar,. la.s fotos de Bárbara Peón o los dibujos 
pnwocadores ·de Sergio C_astañeda, todos con 
el destello erótico (esto es, 1~ recreación y el 
goce de la sexualidad). Este fue úna de lascar
acterísticas aplicadas en nuestra "política -edi
torial". 

Otro aspecto cuestionado por Eduardo es 
que hemos privilegiado las "disertaciones in
telectuales" y hemos olvidado las expresiones 
del pueblo. Se pregunta: "¿Qué pasa con el 
artesano de aquella esquina, o con la señora 
que vende las gorditas por .la noche? EHo.s son 
en sí mismos expresiones culturales auténti-
cas .... " 

Me parecé que hay algo de derto. En el 
Suplemento no se intentó rescatar "la cultura 
de la señora que vende gorditas por la no
che", por la razón de que el Semanario ha 
tocado con mucha (quizá excesiva) frecuencia 
estas expresion.es ct.lturales "auténticas". No 
quisimos dar más de lo mismo. Nos propusimos 
dar análisis y creación de temas y autores de 
reconocimiento nacional, y no nos lamenta
mos, sino que festejamos que hayan salido en 
nuestro Suplemento colaboraciones de Axél 
Dridiksson, Ricardo Yáñez,Magú, El Fisgón, 
Silvia Molina, Falcón, Antonio Saborit. .. (para 
citar algunos dé reconocimiento nacional). Y 
subrayamos: no hubo l!n solo fusil. 

Esta fue otra de las propuestas_ que consid
eramos darían su especificidad al Suplemento, 
a pesar de que algunos las consideren expre
siones culturales "inauténticas", las impul
samos como parte de nuestro proyecto, .. 

·, Suerte. 

·El correo semanal 

"0 le entramos a una revolució:q 
o nos seguiinos carteando ... " 

. Efraín, como resulta agobiante tanta problemática en el mundo y 
naturalmente en nuestro pequeño mundo que es México, me cuesta 
mucho trabajo evitar la "dispersión" de cualquier tema que pretenda 
abordar, pero trata~ de ceñirme a las reglas del perit>dismo (breve 
y sustan·cioso ), para tratar temas que me paracen de vital importancia 
dado que somos Ün país sujeto (conquistado) por un imperio poder
osísimo como Estados Unidos de Norteamérica y sus, poderosos 
también, aliados Europeos. 

Después de la conquista española, después de nuestra Inde
pendencia, no hemos podido barrer la infinidad de inmundicias que 
nos dejaron y apenas "salimos" de una invasión y ya tenemos otra 
encima, de modo que no atinamos a cual de las dos atender en lo 
fundamental y en lo inmediato: en lo moral (que equivale a filosofía 
de la conducta), que implica el nacionalismo, y por otro lado el de 
la pérdida de la SGberanía en razón de la invasión del mercado, 
acentuado ahora por el TLC. 

Así, no se puede ni se debe tratar ningún aspecto de la vida 
nacional sin tomaren cuenta sus raíces o causas fundamentales, pues 
si quiSiésemos abordar el tema de la e.ducación por. ejemplo, nece
sario sería ei revisar la filosofía, es decil:, el como; el porqué-y para 
qué la educación, con que lineamientos. 

Coñ qué filosofía voy a educar' a· mis hijos: · ¿A:easo para que 
adornen al dios oro, para que acumulen riqueza, para que sean 
rqano de obra, cara o barata, de alguna trasnacional?. Voy a educar 
a mis hijos de tal manera que aprendan a pensar y a resol~er por sí 
mismos, que mantengan su indepe:ndencia y a la vez que tengan · · 
concienéia de. su obligación social y que se cuide_n, mucho de ser 
explt>tados. ~'!" 

En las escuelas oficiales y· en las universi<!ades estatales no se 
cuenta con una filosofía; no hay definición ni del como ni del para 
qué, y no es_ porque nos falten filósos,fos (un Vasconcelos por 
ejemplo) sino porque finalme~te las cosas dependen de las gentes 
encumbradas en el poder, de modo que vovemos a lo mismo: o 
hacemos un cambio a fondo; una revolución pacífi~ p0rejemplo, o 
nos seguimos carteando como ·hasta ahora o nos unimos a quienes 
están luchando permanentemente por un cambio dem~crático. No 
podemos dejar a Michoacán solo ni a los demás pueblos que se 
parten la madremientras ''lo pensamos". ¿Ves como resulta im
posible tocar un aspecto de la vida cotidiana sin tocar el fondo? 

El papel que desempeñaron los intelectuales durante (y antes) d~ 
la revolución, fué muy importante pero ya vez, las ideas se las 
pasaron por los huevos y frustraron' y caparon a la revolución casi 
con la mano en la cintura (en cuanto se afianzaban en el poder), sólo 
les bastó con deshacerse de esos mt>squitos molestos comprándolos 
·o a'niquilándoles a la menor resistencia como sucede a la fecha. 

Sólo nos queda refrescar la memoria a quienen hayan olvidado la 
muerte de tanto compatriota por sus ideales democráticos y hoy, 
desgraciadamente, estamos estamos viviendo ~i más ni menos que el 
porfiriato. ¿Entonces qué? lo dejamos o le siguimos? 

Por otro lado (y sin cambiar mucho el tema), me enteré de que, 
quieren ustedes darle cuerpo y sentido a la. página cultural, un 
lineamiento definido o algo parecido. En lo particular, si te interesa 
mi opinión, les sugiero que en un principio no intenten darle un 
sentido local a chaleco solo por editar en Querétaro y ser habitantes 
de este pueblo, pues las ideas deben ser universales, la cultura debe 
ser universal aún cuando se trate de "nuestra" cultura antigua pues 
quizá sólo nos cOrresponda rescatarla y difundirla. Por ahora es 
todo lo que te puedo adelantar, pero me gustaría discutir este asunto. 

Recibe un afectuoso saludo. 
_ Sergio Castañ·eda Gloria 

~ TT~n~ !~oc~ 2. ~~~oD);1 
· • surtido en tenis y ropa deportiva', · \V; 

. en las mejores marcas de ~ . _ --· · 
.importación y nacion.ales solo yen ádidas .. a.-. 
y comprueba los meJores precios 

~ de Querétaro. ~~~ 
~"' h3. Allende Sur# 4 ~~il.'\ 
~ L!!1 Tel. (91-42) 14-56-94 · ~ .R.Gea ,} 

Querétaro, Qro. ~--~_,.J t....R.GeaFf.· - -~ .. -"'-

l·.n·quil'l \lontc., IU7 Ntc. Tel. 12-92-7-l 
(.)ucrdaro, (.)ro. 
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La Facultad de Ingenieria de la Universidad 
Autónoma de Querétaro 

A través del 
Centro de Educación Continua 

Invitan al curso 
MOTORES ELECfRICOS DE USO INDUS

TRIAL 

Dirigido a: Ingenieros electromecánicos, instrumentación y . 
control de procesos, supetvisores de montaje,- opei"ación, man
tenimiento y á·reas afines. 

Objetivos: Conocer las dracterísticas de los diferentes tipos de 
motores eléctricos así como_ los criterios de selección, instalación, 
O}>f'ración y mantenimiento. 

Temario: Clasificación. Motores de i·nducción, síncronos y de 
corriente directa. Po.tencia de trabajo, protección y arranque. 
Instalaciones mecánicas y eléctricas. · · 

Duración: 32 horas. 

Fecha: Del 25 de enero a1 18 de febrero de 1:993. 

Horario: Lunes y miereolesde 18:00-a 21:00 haras-

Lu•ar: Sala de-Conferencias Centro de Educación Contínua. 

Costa-: N$ 300~00 

Coordinador: lng. Jo~e Ugalde Olloq.ui 

Mayores infonnes: 
Centro de Educación Confínua de -la Faéultad de Ingeniería, 
UAQ. Centro Universitário de Querétaro Tel. 91 (42) 16 3599 de 
8:00a 15:00y de 16:00a20:00horasde funesa viernes. \ 

Universidad Autónoma de Querétaro 
Facultad de Quimica Convoca a cursar 

La Especialidad en 
Bioquímica - Clínica 

Objetivos: -Formar profesionales especializados en las 
áreas de Laboratorio clínico. -Establecer la posibilidad 
de llevar a cabo Técnicas Analíticas Especiales. -Pro
mover el uso racional y óptimo de 'las pruebas de labora
torio. 

Requisitos de ingreso: 

a) Título de Licenciatura en Q. F. B. o carreras afines con 
. desempeño profes'ional en La.boratorio Ciínico. 
b) Demostrar experiencia en el área de. Bioquími'ca 
Clínica mínimo 2 años. 
e} EntregarCifr.riculum Vitae ac.tualizado y fotocopias de 

- Certificado de estudios. 
d') Carta de exposición de nroti'vos PQr los cuales solicita 
el ingreso "a la Especialidad. · 
e} Presentar exáme.n de admisión. 
f) Asistir a una entrevista 

. '. 

g} Fjrmar carta: de Conv.enio entre el alumno e .institu-ción 
· h) Pagar Ia Cuota de Especía'lidad : 

Para mayQr infonnación llamar ·al Tel. 16-37-30 

' ' . 
Q. B. Sergio Pacheco He~ández . 

Facultad de Química 
de9:00a 13:00horas 

. Jornadas Estatales de 
Investigación Educativa 

Del2 de diciembre de 1992 al28 de abril 
de 1993 

La Universidad Aútónoma 
de Querétaro 

Jornadas Estatales de 
Investigación . Educativa 

Febrero 10 de 1993 

PANEL 

La investigación educativa en las insti
tuciones de educación superior en el es
tado de Querétar.o. 

P artici~;>antes 

Responsables de los centros de investí-' 
gaeión educativa en el estado. 

Moderador 

M.C.EiiasMartínezPatiño · 

1 nscripci ones 

CHDET 16-37-47 16-37-48 
UAQ 12-00-22 
ITQ 16.-35-97 ext. 108: 
ENEQ 13-11-31 . 
UPN Playa Rincón, esquina Pie de la 
cuesta, De8arrollo San Pablo. 

Sede 

CIIDET Ave. Universidad 282 pte. tel. 
16-37-47 y 16-37-'48. 

_A través de 

La Dirección d·e Estudios 
de Posgrado 

Convoca 

A todos los egresados de pos grada, que se · 
reporten en esta Dirección, ubicada en el 
Edificio de Rectoria, en un horario de 9:00 
a 19:00 horas, o al tel. 16-32-42 ext 120, con 
el fín de actualizar sus da tos básicos. 

Seminarios de la 
Licenciatura en Biología 

viernes 29 de enem 

Estudio Neuroqufmfco del 
Cerebro 

Ponente 
M. en C~ Csrlos lssac Silva Barrón 

Aula Magna 12:00 horas 16 de septiembre 
num. 63-ote. Entrada libre 

Del2 de diciembre de 1992 a128 de 
abril de 1993 

Enero 27 de 1993 

Simposio 

Analisis lntem_isciplinario de la 
Investigación Educativa 

Participantes 

Personal académico del CIIDET, UAQ, 
UPN 

Moderador _ 
Dra. Raquel Toral Calo 

. Inscripciones 

CIIDET 16 37 47 16 37 48 
UAQ 120022 

ITQ 16 35 97 ext. 108 
ENEQ 131131 

UPN Playa Rincón, esq. Pi~ de la 
Cuesta, Desarrollo San Pablo. 

Sede · 

CllDET. Ave. Universidad _.282 pte. 
Tel. 1637 47 y 16 37 48. 

Investiga CEACA 
efectos tóxicos de 

metales pesados en la 
zona minera de Maconí 

Con la finalidad de determinar la concentra
ción de metales pesados eit las agua·s, tierras, 
alimentos y personas que viven en la región 
min~ra de Maconí, el Centro de Estudios 
Académicos sobre Contaminación Ambien
tal de la UAQ, inició una investigació~ Al
fonso Pérez Buenrostro, coordinador del 
CEACA, indicó que dado que los efectos 

· tóxicos de meta-les pesados como el Magne
sio, Plomo, Zinc y Cadmio, es necesario 
saber qué tan . expuesta puede estar la 
comunidad de es~ zona del municipio de 
San Joaquín. 

Edita el Herbario de la 
UAQ libro sobre ·plantas 
medicinales .en Amealco 

·Este 25 de enero entrará en circulación el 
número . 2 de la cole~ión Herbario 
Queretano, Recetario de Plantas Medici- . 
nales en Amealco~ reaHzado con la colabo
racíón de la seña-ra Filoga-nia Sánchez 
Vega, médico tradicional de ese municipio 
con a~plia experiencia en el área, informó la 
maestra. Valentina Serrano Cárdenas, re- · 

-sponsable del' Herbario Queretano ~·Df. · 
Jerzy Rzedowski" de la Facultad de · 
Química, quien informó que eñ esta misma 
tónica se desarrolla actualmente una investí- · 
gación para' canocer las plantas medicinales 
del municipi~de ToHmán. 

Releva Antonio Montes 
de la Vega -a Gabriel 

Ballesteros en la FEUQ 
En su discurso de traspaso de la presidencia 
de la FEUQ al estudiante Antonio Montes de 
la Vega, Gabriel Ballesteros planteó la con
veniencia de la creación de ·la Defensoria 
de los Derechos Universitarios, pues sería 
un organismo que "permitiría agilizar y re
solver aquellas controversias que por su 
naturaleza no pudiesen ser resueltas con la 
celeridad o con los mecanismos, existentes 
en la propia legislación universitaria". Ante 
ef gobernador Enrique Burgos, el alcalde 
Alfonso BaUesteros, y el rec.tor Jesús Pérez 
Hermosillo, el ya ex líder de la Federación 
Estudiantil Universitaria de ta UAQ ex-presó . 
que "un añe- es poco para · hacer algo y 
mucho para no hacer nada". 

En tanto, su relevo,Antonío Montes de la 
Vega, manifestó que "las institucion~s han 
de prevalecer por encima de los hombres"-y 
anunció su propósito de ·"dejat el ántbito 

·político" en esa instancia de represen·tación 
estudiantil para ''dar continuidad a los esfu
erzos en el 'trabajo y el cumplimien-to de _ 

nuestros objetivos". . 
En el acto estuvieron además, los titulares 

de las secretarías d'e Gobierna y_ de Educa
ción, Jesús Rodríguez Hemández y Arturo 
Proal de la Isla. 



Querétaro, Qro., semana -del 25 al 31 de enero de _1993 · 17 
Nuevo 'Periodismo . 

Oficio de palabras, oficio : de conciencia 
· · A EfraínMendoza 

JulioFigueroa · 

1 
Un periódicO. es una voz o, mejor dicho, un conjunto de 
voces. Para que cada una de ellas cumpla plenamente su 
sentido, requiere ser escuchada. Es ·decir, encontrar sus 
interlocutores. Escuchar una voz no quiere decir, nece
sariamente, estar de acuerdo con ella, sino simplemente 
aceptarla y reconocerla. Enseguida viene el diálogo, la 
confrodtación, el acuerdo o la diferencia. Y como las 
cosas hoy en día y siempre· son de ida y v:uelta, sobra decir 
que quien sabe escuchar puede responder, confirmar 
eq:!is cosa o cuestionada. Un periódico es un conjunto de 
preguntas y respuestas, voces y silencios, girando en 
tomo conjunto: el de sus lectores y colaboradores más 
asiduos. Y lo más común y demor:-.ítico es que las posi
ciones del lector y del a·utr- df',~ que afirma, niega o duda 
y del que responde, call;; " cuestiona, giren igualmente 
con el tiempo y las cir .;unstancias. Un periódico es un 
diálogo vivo que a veces se resuelve en un abrazo y otras 
se prolonga en encarnizada pelea. El espectáculo puede 
ser triste o edificante. Ttxlo ;eso, sin embargo, es mejor 
que et ruido o el silencio, el ninguneo, la indife·rencia, el 
desdén. - -

.. . ' -ll . 
Un periÓdico escamo un mapa, dice Jaime Avilés que dice 
Humberto·Musaccnio. Ün·mapa que ayuda a.saberdónde 
está uno parado •Y .hacia dónde va el mundo. Y por 
supuesto no es lo mismo ver este_ o_ aquel mapa, leer este o 
aquel periódico; según sus fines y sus intereses~ cada una 
destaca u omite cosas diferentes. Lo ideal sería ver varios 
periódicos a la vez porque no es fácil que uno sólo con
tenga todo lo que nos interesa ver; o más fregón sería 
tener un mapa-Aleph que, como dice Borges, tuviera to
dos los puntos del mundo. En la realidad sucede que hay 
gente que no lee ningún periódico y va por el mundo si1;1 
ningún mapa y ui se aflige ni se afloja, así como hay otros 
ávidos de saber qué ocurre en el mundo y ven t:res o 
cuatro periódicos diario basta que se·indiges_tan y ac;aban 
por no leer ninguno. ¿Qué nacer? No sé, pero supongo 
que cad~ quien hace su mapa como mejor puede: con 
periódicos, revistas, teJe, cine, amigos, libros, conver
saciones, viajes, sucesos de trabajo, sucesos de cantina o 
café, sucesos íntimos del alma, etc. 

111 
Un periódico es también es un espejo muy singular: refleja 
lo que somos aunque no nos guste y a veces proyecta lo 
que quisiéramos ser y aún no somos. No sólo como singu
laridad sino en cuanto comunidad. Ver un .periódico es 
ver el paisilo de cuerpo entero, el mundo ancho y ajeno, la 
aldea en que vivimos. Seguramente la imagen estará muy 
deformada y será harto inferior a la realidad real, pero 
cabe siempre la posibilidad de ver algo de ella aunque nos 
incomode y digamos que no es la nuestra: Ver un 
periódico es vemos en y con los otros. Aquí el famoso 
aforismo de Lichtenberg es indispensable. Si un ~ono :;:e 
ve en un espejo no e~ posible que aparezca un santo. 
Pero si un hombre sabio se ve en ese mismo espejo y 
aparece un energúmeno o un tonto, lo mejor será que 
suelte la carcajada o se preocupe en serio. 

IV 
Un periódico es un testigo de la historia y puede ser un 
valioso testimonio, incluso un protagonista de los hechos o 
un simple cómplice. Por ejemplo: la crítica, lá-complacen
cia, el comercialismo, el autismo, el clientelismo, la solidari
dad ... Son algunos de los caminos q'ue un periódico puede 
seguir . . Solidaridad ¿con-quién y cómo? Servís a la 
comunidad implica no pocas veces la crítica del poder y 
del capita.l. El amor en· abstracto y la crí~ca de café o de 
cantina son puras tra-mpas de la virtud. Levantar acta de lo 

' :j· -

En la víspera 
nacimiento de su 
primogénikl, Ana 
Julia Rosales L-una, 
~c:ibi4 la . :visitl! de 
amigos y familiues 
que le mostraron su 
júbilo · por tan 
singular 
ac:ontec:imiento. 

que sucede en la calle exige estar en la calle. La crítica es 
autocrítica y es creación. · El amor ideal debe expresarse y 
tomar cuerpo. Como alguien diría, dar el brinco. Y el 
brinco es sobre el vacío, sin red de protección. 

v-
un periódico es una plaza pública ó privada, un espacio 
abierto o cerrado, un sitio de encuentros y desencuentro&, 
sorpresas, saludos, gritos, murmullos, dimes y diretes ... Lo 
mejor sería pasear y platicar con ffaternidad e inteligencia, 
con una sonrisa de oreja a oreja, pero ... Existen diferen-

. cias que habría que derimir con altura o al menos can 
franqueza. Una plaza sirve para todo: hasta para zurrar, 
pedir limosna, vender chácharas cotorrear el rato o dormir 
al so[ o en la sombrita. También sirve para poner estatuas 
y monumentos de bmnce y piedra, hacer discursos, pagar 
propaganda. O para especular con el uso de suelo y 
vender enajenación. En fin. En una plaza yo prefiero 
caminar y mirar. Ver y escrivivir. Eso es todo. 

VI 
¿Y usted, lector, qué espera este año que ahora se abre y 
avanza inexorablemente'! ¿Qué espera, si és que algo 
espera, de El Nuevo Amanecer, Siglo XXI, Ellnforma-
dor,ElNacional,LaJ~mada'!. · · " · 

VII 
Hacer p.eriodismo es registrar hechos y escribir es hacer 
palabras. ¿En dónde se juntan ambos oficios? En que los 
dos son oficio de palabras y oficio de conciencia. El perio
dista es un escritor que es un animal de palabras, hechos y 
conciencia. El escritor es un animal de imaginación y con
ciencia que éOn las palabras hace hech~ PeriodiSmo y 
literatura: acechos a la realidad que son la traducción y 
creación de otra realidad. El punto de fug¡¡ es punto de 
partida: túyoél y los otros. El hombre y sus deseos y 
f~ntasmas, su vacío y su sed. Sed- de .. abso·Juto, vacío 
cósmico. Disparos. Hacer periodismo es ver los hechós y 
hacer literatura es pesar las J>alabras. 

VIII 
Yo sinceramente no espero nada, porque espero todo. Y 
seguir, sobrevivivr, resistir. Hasta reventar. 

IX 
Oficio de palabras, oficio de ~nciencia, y todo' lo demás 
enmedio: imaginación, sabor, olor, dolor, mietda. "El len
guaje es un laberinto de ca.minos". Igual la realidad. ¿Por 
cuál ir'! No hay un camino seguro y la verdad de cada uno 
es andarlo. Y si no es la verdad, al menos es la vida. Estoy 
en Guadalajara. Mi mujer busca a don Epigmenio 
González en el siglo pasado y yo me ocupo de los niños, 
los llevo al zoológico y cargo el Diario de Jules Renard y 
ando en 1899: "Hay los narradores y los escritores. Se 
cuenta lo que se quiere; no se escribe lo que se quiere: no 
se escribe más que el propio yo".. Pera no hay yo -
agrego~ sin tú y Io8.atros. ¿Y los periodistas, cuáles son las 
diferencias enrre un reportero y un articulista, entre un 
entrevistador y un cronista'! Mañana es navidad del 92 y 
luego sigue el año nuevo del93. Ambas fechas no signifi
can gran cosa para quien esto escribe. ¿Cómo dar noticias 
del mundo y noticias del hombre'! Hay que dar por lo ,que 
tomamos. Servir, ponerse. Para los lectores ~:le El Nuevo 
Amanecer transcribo fraternalmente este "Amanecer" de 
Rafael Vargas publicado en Proceso 141, 16-VII-79, y que 
desde entonces cargo conmigo, y ahora obsequio a quien 
lo tome.: 

"Si todavía esperabas algo, 
date cuenta ahora: 
no hay nada 
-o apenas un poco de noche 
en el pico de estos pájaros". 

Ciu.atúl!la¡.~ra, J al., diciembre de 1992 
~,......,---~='"' 

De saberes escondidos. 

Fotografía de José Luis Silva 

El maestro que trabaja m. 
conocimient-o con los alumnos queda 

limitado á ese conocimiento. 
El maestro que aprende a trabajar , y 

compartir, el conocimiento con los 
alumnos aprende a trabajar mejor con 

imáge~es, que no dejan· de ser 
posibilidades en busca de realidad 

. porque, a final de cuentas, el trabajo 
del maestro es u~ trabajo con la 

sensibilidad de esas imágenes, fruto 
primario del conocimiento. 

HSP 

ESTETICA UNISEX 
ROMA 

De lunes a sábado de 9:30 a 2 
y de 4 a 9.30 P M. 

Bases, tintes, corte de cabello 
par~ dama, caballeros - y niños etc. 

• ·Abrimos los domj~gos f 
' de 9 .A.M. a 7 P.M. ~ e 

A-llende 7 "A" Sur Tel. 12-78-81 
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Los medios 
anticonceptivos ... 

Heriberto Aguilar 
· La píldora y los medios anticonceptivos, factores pre

ponderantes para reducir la tasa de .natalidad o en la ac
tualidad un médio de protección a la salud, de algo que' 
nosotros somos causantes, al mantener a grandes zonas 
de población marginadas en la cual la miseria, la ignoran
cia, les hace presa de todas las enfermedad~s y todo 
porque el género humano aún sigue carente de valores 
morales. 
La comercialización de muchos de estos productos son 

todos v.álidos; en el pasado se trató de reducir la tasa de 
natalidád de mil a más por año, ahora como un recurso 
para mantener su estado de salud, sin llegar a atacar el 
probl~ma de fondo, ¿cuáles son las causas de la propaga
ción de tales eapidemias, cómo podemos evitar otras, 
cómo podemos darle una vida más digna al hombre? 

Constantemente se ha informado que la Tierra a pesar 
de los muchos descuidos para ella, aún es suficiente para 
dotar de alimentos a tres veces la población actual y sin 
embargo se justifica la humanidad la infinidad de muertes 
por la gran escasez de alimentos. Nos preguntamos, ¿en 
realidad las campañas que se han realizado para el uso 
de los diversos medios anticonceptivos, ya sean para 
uno u otro objetivo en verdad se ha logrado? No, ¿por 
qué? porque el hombre sigue careciendo de los valores 
para poder actuar en su vida, la población l¡igue cre
ciendo en forma desmedida, el númer.o de madres sol
teras. en aumento, las enfermedades letales como el Sida, 
en aumento en forma espantosa. - • 

Pero lo más lamentable al estar generalizando el uso 
de los anticonceptivos en forma tan desmedida, aparte 
de los muchos transtomos que ocasionan, q-ue si a la 
larga pueden curarse, hay una muy difícil de tratar, es la 
creación de nuevos factores psicológicos, que dejan una 
huella tan honda en el ser humano que lo cambiará e 
influirá en toda su vida. 

Es fácil decir todo ésto, pero muy difícil de comprender 
la falta de responsabilidad paternal ante los hijos, los 
cuales en fom1a Consciente los_ estamos evitando al estar 
tomando la pildota, para obte-ner la satisfacción, el placer 
y el que busca ésto, no es una persona moral, el que 
busca placer con el mismo sexo o con el opuesto en 
diversas personas es a lo que llamamos un homosexual, 
decir yo tengo á mi mujer y a cuatro más,_ ese es un 
homosexual, lo correcto es obtener el placer en una 
persona del sexo opuesto. 

Tantas veces faltemos a esta moral; se formará en no
sotros el concepto de culpa, que estará minando el yo, la 
personalidad, provocando una serie de problemas, que 
a la larga degradan al mismo género humano en todos 
sus niveles y Jo más lamentable, destruyendo al hombre, 
acabando con_sus principios que son la base de la misma 
sociedad, el nombre, por el nombre mismo y no el 
hombre contra el hombre. La inteligenCia debe ser ap
rovechada para la mejor explotación de nuestros recur
sos naturales, para d~r trabajo y el hombre_ puede vivir 
en fonna más di na. -

Semáforo en_ rojo 

Alternativas de formación en lugar de 
dar dinero a niños callejeros, señ-ala 
el coordinador del Programa MESE 

Por Genaro A costa 
A ver, chaío barajeamela más despacio que no te entendí 
nada. Va de "nuez", mirá, ahí en el MFSE nos tratan Bien 
padre, nos enseñan en 105 talleres de todo, hacemos de
porie, nos consiguen chamba y lo más importante es -- q~e 
hablan con nuestros "jefes" p'a que no tengamos más 
broncas en la casa. 

- Y a tf ¿quién te dijo todo esto?. 
- A mf me lo dijo un educador de calle, pero que te 

parece si- vamos p'a que te expliquen a tí taml:íién. 
- Sale y vale, pero ¿a donde? . 
- En el DIF 2 está la oficina, allá por el Tec y el- río, por 

cierto la están pintando y está quedándo bien padre y 
· tienen unas secres, bien bonitas. 

- Vamos pues, no se diga más ... 
- -oOo-

y antes de que ·estos chavos me g¡¡nen y me lo distraigan, 
que me les adelanto y me entrevisto con el mero mero 
responsable del MFSE en el municipio de Querétaro, 
CarlOf Saint Martín Caballero, quien nos recibió én su 
oficina. -

MESE, nos explica Saint Martín Caballero, quiere de
cir "Menores En Situación Estraadinaria y es un pro
grama que se !=l'eó -para brindar atención al niño en la 
calle y t:k la calle". 

- ¿Qué no es lo mismo? 
- No, porque el niño de la calle· ha roto con los laz05 

familiares y escolares, vive y duerme en la calle. Y el niño 
en la calle es aquel que mantiene esa relación y sale-a la 
calle solo a trabajar. Afortunadamente (si asf se le puede 
llamar~ el 95 por ciento pertenece al grupo de en la calle, 

que según censo _de 1992 sumaron 541 niños por 4 t:k la 
calle. 

-Y de donde vienen? 
- Las conocemos como zonas expulsoras y nu-estra aten-

ción esta centrada en las que pertenecen al municipio de 
Querétaro, como es Lomas de Casa Blanca, - Peñuelas, 
San Pedrito Peñuelas, Santa Bárbara, etc., -desgraciada
mente la zona ceíitro de Querétaro es una importante 
zona receptora en donde también vienen niños de otr05 
estados come Guanajuato, Hidalgo, etc. 

- ¿Que nos puede decir de los fndigenas? 
- Se contabilizaron 100 fndigenas de los cuales 154 fu-

eron hombres y 46 mujeres y además 37 tuvieron cierto 
grado de · escolaridad y 63 analfabetas. También es impor
tante señalar que el 75 por · ci'ento tiene entre 10 y 14 añ05 
y el 99 por ciento son hombres. 

- ¿Y qué pasa con los jóvenes y adultos? 
- Creo que debería de haber un programa especial para 

ellos, nosotros nos ~-dicamos sólo a los niños. 
- ¿De donde surge la ldea de MFSE? 
- Nace a raíz de la Declara-ción Mundial de los Derech05 

de los Niños .en 1987 como programa piloto en nueve 
estados de la república incluyendo Querétaro, mediante 
un acuerdo entre ' la UNICEF y el gobierno de la 
república . 

- ¿Forma parte de alguna secretárfa de Estado? 
- Aquí como en toda la república el programa MFSE 

pertenece al sistema de Desarrollo Integral de la Familia 
DIF. 

- ¿Cuántas personas trabajan aquí en el pr.ograma? . 
- Somos, un supervisor, tr~ educadoras, un auxiliar 

deportivo, un instructor de talleres, tres educadores de 
calle, una secretaría y un servidor ·que soy el coordinador. 
Y lo más importante que tenemos gran equipo de promo
tores que son los mismos niños ya integrados y sus papás 
que han _recibido los benefici05 del programa. 

- - ¿Qiié logros han tenido? -
- Se puede decir que de cinco años del programa de 760 

niños captados se ha logra~o reintegrar a 400. -
- ¿Qué hacen con los niños que vienen de otros lados? 
- Se investiga y se le envía para su integración a su 

familia en coordinación con los -DIF locales, pero no 
siempre es esto posible pues la mayoría de las veces no 
proporcionan datos vendicos, entonces se buscan otras 
alternativas. -

- ¿Qué problemas se encuentran para- poder integrar a 
un niño? 

- El principal es la familia, que se encuentra separada 
física o moralmente, tiene problemas de alcoholismo o 
drogadicción. Y la otra es que el niño ha encontrado una 
manera fácil de ganar dinero y no acepta muy fácilmente 
el programa. 

- ¿Qué podemos hacer todos por estos niños? 
- Lo primero es que el darles dinero no es la solución, lo 

que debemos dar son alternativas formativas y lo segundo 
es que n05 debemos sentir responsables y ser verdader06 
profesionales los que tenemos- la obtigación de educar a 
los niñ05, como los maestros, psicológos y educadores. 
Que los padres sean responsables de proporcionar lo 
necesario a sus hij05. 

--oOo-
y salimos de carrera a otra junta, él por un lado y yo por 
otro ... pero al llegar a la próxima esquina y -<liga lo que se 
diga- yo sigo viende muchos niñ0S en la calle, haciéndole 
al payaso o vendiendo chidet.s. · i.n fin, así es ésto. 

Uno de los comentarios populares acerca 
de la mujer o de las mujeres, específi
camente en relación a qué hacen o deben 
d~ hacer, está enfocado al lugar al que 
deben de perte,necer y obviamente den- · 
fro del hogar, -se encuentra el lugar de la 
cocina-: mujer q\le sabe coCinar, puede 
"enamorar por el estómaso a su marido''. 
Por épocas, en nuestro paíS se le ha re-. 
conocido a la mujer ese of"wio, podemos 
encontrar (por ejemplo} en El Album de la 
Mujer, (Antología editada por el Instituto 
Nacional de Antropología e Historia) 
como en la época prehispánica entre otros 
oficios como son la "tejedora de )abares, 
las hilandereas, las costureras, las médi
cas~·. se ubicaba a-las "guisandereas" que 
eran mujeres que realmente entendían su 
oficio auque también se catalogan a las que 
no sabían el oficio (buenas contra malas). 

Educación para la sexualidad pizza de su preferencia, y a las- mujeres 
jóvenes también, recibiendo la orden, el 
dinero, y los telefonemas. Esto tiene acom-

En la época colonial se habla de las 
mujeres panaderas, y de la "calle de las 
coCineras" instalada en el "mercado de la 
plaza mayor" en donde "estas preparan 
distintas viandas para el almuerzo de multi
tud de gente que en esta plaza trafica" . En 
relación a las mujeres panaderas, se men-

-El ofici~ de las mujeres y el 
-progreso ... 

Elizabeth Contreras Colín . 
ciona en la misma obra que su papel era 
inportante. En la época del porfirato y la 
revolución la imagen de la mujerva.detrás 
o junto con su hom)>re i~cluye el ·quién 
hace de comer, entre otras actividades de 
estas mujeres (relaciones sexuales, aten
ción de partos, soldaderas). 

Y bueno, con un salto historico, actu
almente en una cocina económiea encuen
~ra Úd. detrás a la mujer cocinando, aun
que como antes, también vendiendo 
y recibiendo la retribución 
económica a sus desvelos culinarios. 
Vió ud., o leyó el libro (y la película) Como 
agua para chocolate? .. podemos suponer 
qu.e a hombres y mujeres se nos hizó agua 
la boca con las recetas y Jos comelitones 
que vimos o imaginamos salir de las mamJs 

de las mujeres (y de la mente y el corazón, 
por aquello de lo .enamorada que es-taba la 
protagonista principal). _ 

Las_ negritas señálando una frase que 
anoté líneas aniba, tienen que ver con la 
inquietud y observación respecto a algo 
que viene sucediendo en Querétaro 
desde hace ya tiempo que nos habla de 
que no siempre la versión popular de que -
cocinera (mujer) a tu coeina tiene · tanta 
validez, puesto que rodeando al oficio y al 
género encontramos también las múltiples 
posibilidades de éste último: en algunas 
pizzerías de la ciudad (tan de moda por 
sucesos trágicos recientes), encontramos 
en Lo sería la cocina y el oficio de las 
mujeres, a la mayoria (si no es que su totali
dad) de jóvenes ' varones preparando la 

-pañamiento, notado ya por varias de las 
mujeres . que acostrumbraban solicitar el 

. seJVicio a domicilio o las que van al lugar 
de consumo: los jóvenes son en algunos 
casos, atractivffi!. Los repartidores son muy 
esperadas por las · adolescentes que 
comen este producto y déjeme aecirle que 
no son esperados precisamente por lo 
sabroso- de la pizza, sino por lo .agradable 
de recibir -algo de alguien atractivo a la 
vista. Es un notable·acercamiento a la sexu
alidad adoleséente, gracias muchas :veces 
al estómago y a la aceptación del padre de 
familia. ¿En sexualidad humana, nos pode
mos -quedar solo con la visión de ló negro 
contra lo blanco, el mal contra el bien, lo 
santo contra lo pecador? O podemos re
conocer los matices de la sabiduría popular 
que nos habla ya desde la época prehi
spánica (consisgnados en escritos) de las 
múltiples posibilidades del quehacer sex-

. ual, independientemente del -sexo bi
ológico y social... Usted tiene la opinión. 
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El 30 inicia el primer encuentro de teatreros indew;ndientes · 

Pa_ra-que en Querétaro se desarrolle el teatro, 
-acabar paternalismos y podercitos: actores 

Por iniciativa del grupo teatral Taller Artístico Independi
ente (TAl), durante los días sábado 30 y doJDingo 31 de enero 
próximas se realizará en el auditorio del ~useo Regional dé 
Queretaro el primer "Encuentro Diagnóstico del Teatro en 
Querétaro: perspectivas para un Teatro Regional". A esta 
actividad están convocados actores, escenógrafos, dramatur-
gos y público en general. . _ 

Se trata de propjciar un encuentro entre la gente dedicada 
a la creación, con la finalidad de orientar la labor de las 
instituciones culturales, pues ya es -tiempo de que en 
Queretaro se haga un balance de lo que ha sido o no la 
política cultural, explica Abelardo Rodríguez, director del 
TAl. Se trata también de encontrarnos y saber cómo y para 
qué hacemos teatro, añade. 

-Ya es hora de hablar claro, afirma por su parte Ramiro 
Cardona Boldó~ director de la Compañía de Experimen
tación Teatral. "En este terreno, a nivel estatal, no hay 
políticas definidas, no hay una política de apoyos coherente y 
lo que ha habido ha sido veleidoso,- pues no siempre el que 
es apoyado es el mejor. Además -añade el ex integrante de la 
Compañía Universitaria Repertorio- nunca se ha hablado de 
los problemas reales que tenemos·, a los cuales en un encuen
tro como este se les puede dar cauce y puede servir además 
para orientar criterios institucionales". 

Mientras, Gustavo Silva, director del grupo Banqueta, 
afinila que el teatro local debe dirigir su mii:ada hacia la pro
fesionalización y pensar en las posibilidades de "vivir dig
namente de nuestro trabajo. Esto último -dice- se ha vuelto 
.un sueño, pues ni siquiera los grupos institucionales viven 
del teatro, cuestión que evidentemente merma el crecimiento 
actoral". 

- El teatro necesita apoyo pero no q.ueremos papá, que el 
paternalismo se acabe, que actores e .instituciones cumplan 
con su trabajó, cada qu_ien en sus puestos, dice a su ve;z la 
actriz Ruth de la Colina, también de Banqueta. 

"Un b1}en comienzo, afirma Abelardo Rodríguez, es es
cuchara la gente que está metida en la creación", a fin de que 
los proyectos institucionales estén vinculados al desar~·ollo 
de los grupos a11ísti.cos. 

En uña visita a la redacción de El Nuevo Amanecer, los 
actores destacaron la relevancia de este primer encuentro, 
pues es necesario encarar la situación actual y bosquejar las 
perspectivas en la entidad. En opinión de Gustavo Silva, 

director de Banqueta ~grupo fundado en el DF hace 13 años y 
que trabaja en Querétaro désde hllce 7- para un crecimiento 
del teatro tienen que darse estos tres elementos: fortnación 
constante, difusión amplia y oportuna y dotación de espacios. 

Pero estos últimos -abunda Gustavo Silva- "deben ser re
ales y por ningún motivo supeditados a situaciones ajenas al 
arte". Sin espacio no se -puede crecer y lo que realmente 
necesitamos es un espacio absolutamente pr~pio. El gobierno 
dispone de muchos edificios muy apropiados para este trabajo 
y tendría que darse algún mecanismo para que sean dis
puestos a este fin, explica . . 

Y señala dos ejemplos: la empresa privada Desarrollo Ra
diofónico cuenta en sus instalaciones con un espacio acondi
cionado para teatro prácticamente en el abandono, y el edifi
cio de Ocampo No. 1, donde se reúnen jóvenes católicos. 
"Ambos son espacios apropiados y podría hacerse con el 
gobierno algún tiempo de negociación para aprovecharlos". 

De esto se trata. De conocer inquietudes y perspectivas. 
"Que vaya la gente a este el)cuentro, que vayan actores, 
dramaturgos, escenógrafos, críticos -puntualiza por su lado 
Ramiro Cardona Boldó-. . Que se expresen ideas y que las 
oigan los funcionarios, y que dispongan apoyos. Que las 
autoridades no nos hagan favores que no pedimos y que nos 
hagan lo que sí pedimos. 

"Que no nos apadrinen ... y si nos apadrinan, que lo hagan 
apoyando no sólo con espacios físicos, sino,con la creación de 
una atmósfera adecuada para este propósito. · Hay en 
Querétaro suficientes recursos para dárle batería a todos. 
Hay espacios, infraestructura y recuf'S9s, pero están atopri
zados y dirigidos por podercitos y ~ueños cotos". 

A este respecto, la actriz Concepción Delgado, también de 
la Compañía de Experimentación Teatral, juzga que a un año 
de la actual administraeión estatal, el panorama cultural se 
aprecia "bastante frío" y es contundente al afirmar que el 
gobierno "carece de proyecto cultural". Estima que lo que 
los teatreros reclaman se sintetiZa en ésto: libert¡td y respeto a 
los grupos existentes -o que tienen interés en crearse. 

Por último, A\:>elardo Rodríguez informa que el sábado 30, a 
las 6 de la tarde, en el auditorio del Museo Regional, se 
realizará una mesa redonda con la participación de la inve~ti
gador¡l teatral Guillermina Fuentes, quien disertará sobre 
Políticas Teatrales en México, y de la dramaturga y pedagoga 
Coral Aguirre, quien hablará sobre el teatro sudamericano. 

110 mil visitantes recibió en 1992 
el Museo Regional de Querétaro 

Por sus actividades culturales que complementan su función 
principal que es la educativa, el Museo Regional de 
Queretaro es considerado como uno de los más modernos de 
tQdo el país, expone un análisis del pr~pio Mu_seo. 

"No se trata de inflar estadísticas que sirvan para vanaglori
arse de algo qu,e no tiene comparación numerica como es la 
cultura. El Museo ha 4esarrollado experiencias propias que 
no sólo son las de exhibir piezas importantes del patrimonio 
local y naciona'l, sino que incursiona en actividades diversas 
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con el fin de integrar a la pobla~ión al quehacer cultural, y 
especialmente, a los que tienen poco acceso a la cultura", 
indica. 

En 92, el total de visitantes al Museo Regional, a cargo de su 
director el museógrafo Manuel Oropeza, fue de 110 mil per
sonas del país y extranjeras. En tanto que dentro de ··suS
instalaciones se realizaron -11 conferencias, &e presentaroJ!. 13 
conciertos, 11 obras de teatro~ 26 proyecciones ae cine de 
arte, además de ta r~alización ,dt¡ ,10 eventos artísticos de 
diversa naturaleza/ la Feriá Nacional de Libro y una munici
pal. Asimismo, se efectuaron 261 visitas guiadas a 6 mil 828 
personas, la Primera Feria ArteSanal, 20 exposiciones tempo
rales y 7 curs~ de tallado de madera,leng\13 náhuad_y dorado 
de hoja~ Por ello para 1993 se )la _pmyectado extender los 
serVicios a los municipios, COD)O ya se ~izo con exposiciones 
llevadas a San Juan del Río. 

Arte en el Museo Regional 

Variedades 
Víctor M. N awirr~ 

UNA DE CAL POR LAS -QUE VAN Dll 
GRUA~ Casi siempre nos tooa quejamos, hablar 
mal o sencillamente hacer patentes las críticas 
sobre los integrantes de _ los distintos cuerpos 
policiacos; sin embargo támbién hay que dar 
constancia cuando algunos de estos alementos re
alizan su buena acción del día. Hace unos epantvs 
días me vr en la necesidad de trasladar mi auto oon 
un servicio de gr(la, la próvidencia quiso que un 
sábado me · encontrara con los oficiales Cirilo 
Silva y Amador Peña a cargo de la unidad 342, 
quienes ni tardos ni perezosos se ofrecieron 
ayudanne en di-clia encanienda. · Así que allí 
vamos dichos agbeñtes y un servidor a jalar el 
auto de la colonia Lázaro Cárdenas hasta las 
Américas. Entre bromas ingeniosas, ágiles albu
res y sustanciosos juegos de palabras recorrimos 
el trayecto, una liibor que me parecía brumosa se 
convirtió en un divertido trayec:to ... bueno y me 
sirvió para confirmar lo que hace algunos meses 
me comentaba en una entrevista el capitán Vega 
Mpntoto: que en Seguridad Pública se ha imple
mentado la labor social y el servicio a los ciuda
·danos que así lo requieran. Bueno y también era 
inevitable el establecer comparaciones, y sigo 
pensando que _de entre los lugares que conozco de 
nuestra República, es en Querétaro donde encon
tramos upa policía menos abusiva y hostig¡¡nte 
con la ciudadanía, vamos: que todavía es posible 
caminar por estas . calles sin el temor a que una 
patrulla o algunos uniformados abusen . de , su 
poder. Y ni , que decir de nuestra tan querida 
capital clrilanga, donde hace unos cuantos días se 
acaba de conformar el Comité de Defensa Quda
dana. encabezado por el periodista Rafael Luvi
ano Delgado, quien por desgracia fue victima de~. 
unos patrulleros que lo golpearon para asaltarlo y 
por dicha causa perdió un ojo. Ejemp1ar lucha de 
Luviano que a todos nos atañe y que pone el dedo 
en la llaga, con indice de fuego son señaladas 
algunas de las características que hacen del D.F. 
una de las ciudades más violentas del mundo. Lu
viano nos ha hecho ver que la lucha por nuestros 
derechos, que el rechazo a la agresión, que 
nuestras. garantias individuales y sociales, son ra
zones humanas que debemos hacer valer. En 
pa-ginas posteriOI:es le dedicaremos un amplio 
espacio a Rafael Luviano y a este recién formado 
<:Omite; en esta ocasión el espacio es refreseante y 
quisiera pensar que las declaraciones de nuestras 
autoridades, y los buenos deseos de vivir en una 
sociedad , armónica y donde la violencia dis
minuya a cada día, son sueños posibles de abri
gar... ya lo dijo el poeta cubano José Lezama 
bima: " ... si uno· .no cree en la utopía, enconces en 
qué va a creer". 

DESCONFIA DE TIJ EQUIPO.- . Después de 
la goleada de 5 a O que le propinó el León al 

- Querétaro, y luego de la derrota con el Monterrey 
en el Corregidora, ofreciendo un pésimo 
espectáculo, me encuentro al Roger, mi amigó. el 
taxista: '1.a única manera de confiar en un equipo 
es viendq que este meta goles, o que cuando pi
erda lo haga con dignidad, es decir echándole 
ganas y jugando bien, o qué ¿no son profe~on
ales?. Buneo: diré que la burra no era arisca.:. 

QUEREMOS ROCK.- Se anuncia que el 
próximo sábado 30 de · enero se cefebrará un ron
cierto rockero en las · instalaciones del Estadio 
Municipal; instancias g\lbemamentales estatales 
como el DIF-Vatuntariado, el Ayuntamiento y ·las 
que se acumulen esta _semana participan ·en ' e_l _ 
apoyo y - organización de esta actividad musical. . 
Grupos como Banda Bostik, Sex Beer; Trauma y 
otros más tanto del es.tado · como de la 
"capirucha", ¡:nundarán de sonido rockero 
aut6c:tono las inmediaciones de la central canii
onefl!. Es de alegrarse que un género que ya 
desde hace, mucho cumplió su mayoría. de edad,. 
al· fin sea visto con buenos, ojos. y no eon la moral
ina y el prejuicio por ·delante. Siempre fesJe,jamos 
cuando sabemos que .eJ rock nacional -cuenta -eón 
un espacio entre nuestros espectáculos, lugar -que 
por cierto se ha ganado a pulso. A moverse, pues, 
al son de la producción nacional el próximo 30 ·a 
partir de las siete orejas de la noche. . 

EFEMERIDES. Recojo de las primeras 
páginas de la Agenda de Lectura 1993, que edÍ'tó 
-e_l Consejo Nacional para la CUltura y las Artes, la 
siguiente frase del pensador francés Alphonse 
Daudet: "Cuántas personas hay en cuyas bibliote
cas se podría escribir, como sobre lo¡; frascos de 
las (annacias: ¡para uso externo!". 



jurista Adolfo Ortega Zarazúa 
presidirá -la Comisión Estatal 

de Derechos Humanos 
El gobemadoT Enrique Burgos propuso a la ComiSión 
Permanente del Congreso local la designaeión del jurista 
Adelfo Ortega Zarazúa como presidente de la Comisión 
Estatal de Derechos Humanos, por ser "la persona 
idónea en vi:rtud de su trayectoria pública". 
- Otfega ZaFazúa es notario público y se desemPfñó 
como Agente del Milristerio Público. Durante el gobi
erno de Rafael Camacho Guzmán se desempeñó como 
presidente del Tribunal Su~rior de fusticia. Enrique 
Burgos expuso que, de ser ratificado, Ortega Zar~zúa 
"tendrá< un papel difícil q11e desempeñar". · , 

Al respecto, el· diputado peiTedista Francisco Flores 
Espíritu consideró "lam~ntable" que el omi:Judsman "sea 
nombrado poT el gobierno", pues quien debe hacrerlo es 
la sociedad civil, dado que es "finalmente q'!lien recibe las 

Reflexiones desde el seminario 

-Sursum Corda 
M arco Antonio González Trejo 

Habiendo dejaso ya la emoción y la alegria del brindis 
por el año nuevo, y que ojalá no hubiésemos pasado esos 
momentos en diversión (di-versus) sino en una verdad
era alegría, perque la alegría y la felicidad jamás 
distraen de lo concreto de la realidad, ni nos desencarna 
del tiempo, ni nos enmascara de algo que no somos; 
mientras que la diversión nos hace tragar un bocado harto 
apetitoso pero maligno y enajenante, y corremos el 
riesgo de quedar narcotizados en la barrunta soJHS··ncamu 
de una vida insulsa, sin compromiso, sin rumbo, sin meta, 
soñando en el deus ex machina que irremediablemente 
nunca ~ncontrareínos. · 

La alegria que jamás debemos perder, es una alegria 
totalizante y trascendente, ella precisamente por sei to
talizante nos obliga a preguntarnos y preocupamos dél 
por qué muchos, muchos o~ros no estan alegres, na son 
felices, ca.emos en nuestra historia hoy más oseura, 
porque un fantasma reco-rre no sólo Europa sino el 
mundo enten>, y rio precisamente es una ideología o 
sistema polítice, sino una postura, una actitud frente a la 
vida, frente a una mismo, frente al otro; es el fa-ntasma de la 
insensibilidad; insensibilidad que recorta la dignidad del 
otro, que .no des,mbr~ la belleza del mundo y la bondad 
de la gente (gens) de los pueblos. 

El Santo Padre nos ha abierto los oídos y la conciencia 
sobre el peligro de base, que e~ste en la guerra; éste es 
la pobreza, que engendr;il desesperanza, aburrimiento 
de la vida, violeªpia y máffiinació.n, y ciertamente nin 
guno de los "zares" del mundo contemporáneo ha 
querido escuchar la voz del Pastór Supremo, preocupa
dos más por _(lefender el petróleo a toda costa que 
hombnre misma. 

El ansia frenética de poseer bienes materiales, uu.1a1u1~~ 
comercial en una sociedad de consumo., impide ver la 
necesidad del otro, y nos hace insensible-s ante sus gritos 
de justicia, libertad y paz. Insensibilidad hacia .nn.,n1trn••·• 

mismos, y nos llenamos de ruido y cosas que jamás podrán 
callar nuestra necesidad de trascendencia, y por no 
sumergimos en el tedio de una existencia hueca, bus
camos cobanles subterfugios, en las drogas, la por
nografía, la prepotencia, el abuso del poder y el orgullo, 
que ciertamente di-viert(}n, pe:ro que nos inutilizan, ha
ciéndonos enclenques para la vida y para la histaria. 

Dios no es un "deus ex machina" que va a venir a 
solucionar la maraña en la que nos hemos complicado la 
vida, pPrque es más fácil que otros decidan por uno, que 
uno mismo deeida por sí solo; gritámos libertad, pero no 
estamos prepa.r.ados, ni nos esfoizamos a vivir en libertad, 
tenemos miedo a la libertad, que fácil es echarle la re
sponsabilidad del bien o del mala Dios; es h)ás fácil creer 
en el destino o en el karma, que vivir nuestra libertad 
creativa y constructiva. 

Que este nuevo año, nuestro únieó deseo sea ca~biar 
nuestra actitud, de cara a la vida, al mundo y a la historia, 
que busquemos y rebusquemos a cualquier precio. 
dilatado coraZ:ón, que nos comprometa a ser sensibles 
con todo lo justo, lo nóble y lo bello que hay en 
se-mejantes, en el mundo, en nuestra patria, que todo es 
una Epifanía del Séñor dueñG también de la historia. 
¡Felíz año i993! . 

Camacho Guzmán, Burgos, Guillén y Manuel Ramos, 
padrinos de los. 4 priístas que se están moviendo 

en Arroyo Seco para .la presi~encia municjpa' . 
Las aguas priístas en Arroyo. Seco Comienzan a a.gitarse. 
Dicen los enterados que "hay como 20 apuntándose ... 

· pero sólo a uno le toeará". En la esquina del PRI se están 
moviendG cuatro "suspirantes". - Aunque por ahora nos 
reservaremos los nombres, las damas primero. 

Se trata de alguien que reclama .pleno derecho por estar 
incorpomda en el grupi> del Voluntariado Municipal. En 
segundo lugar, un joven cuyo grupo afirma que tiene una 

estrecha amistad con el gobemador Enrique Burgos, y 
que "esta vez nos toca la presi~encia". 

En tercer término, una persona de Concá gue se pro
mociona como "muy amigo de don Rafa Camacho", quien 
-según se dice por allá- "le va a echar la mano". El-último 
de los cua.tro es una persona que reside en la, ciudad de 
Querétaro y que se siente muy apoyado por trabajar como 
chofer del presidente estatal del PRI. 

Protegido del diputado Doming9 Gó·mez 
. atropelló a un_pequeño; hay indignación 

En Arroyo Seco los hechós dan la razón al párroco José 
Luis Araujo: "aquí cada qyien hace lo que le da la gana". 
Resulta que han corrido los días y la indignación ha cre
cido a raíz de que una camion'eta propiedad de Gabino 
Montes, de Concá, arrolló al ne.queño Israel Martínez 
Rubio, quien se encuentra hospilálizado en, la ciudad de 
Querétaro mientras que el ~sponsable del accidente 
"anda libre, como si no hubiera hecho nada". Los famil-

iares del mno afirman que eS.to ocurre debido a que 
Gabino Montes goza de pmtección del duputado priísta 
Domingo Gómez LandaveFde y la camioneta al parecer la 
tienen-escondida, y aunque se llegó a un acuerdo, éste no 
ha sido cumplido. 

A este accidente se vino a sumar un choque entre una 
camioneta y un camión de la línea Oriente. La camioneta 
"quedó he.eha ro~". 

El soberbio San Agustín de Querétaro 
, Por Ricardo Moreno 

Mendoza 

Resueltos, 77 de 116 
emplazamientos a huelga; 
9.9 % incremento máximo, 

informó la SecretaríV . -
del Trabajo 

Guillermo del Hoyo García, secretario estatal de Trabajo 
y Previsión Social, informó el viernes 22 de e neto que de 
116 empresas emplazadas a huelga, en 77 se ha llegado a 
arreglos satisfaGtorioS, y precisó que en todos los casos se 
ha pactado un incremento directo al salario de ~.9 por 
ciento como máximo. 

Agregó que pór concepto de prestaciones y en el 
marco de convenios de productividad se han otorgado in
crementos promedio de 3 por ciento. 

En todos los casos, "sin excépción, ha habido madurez, 
entendimiento y disposición para eyitar el estallamiento 
de huelgas, así como disposición e interés por mejorar la 
calidad de la producción".' · 

De' manera que, precisó, en Querétaro exíste "plena 
conciencia entre los factores de producción para ma.n
tener el clima de paz &ocial y tranquilidad que caracteri
zan a la entidad" .. 

Esta situación, apoyada por la política oficial de diálogo 
y concertación, "permitirá asegurar la preservación de 
las fuentes de trabajo, mayores inversiones productivas y 
el incremento en la productividad". -

El alta.r neoolásico parece cobrar 
fuerza, la cantera magníficamente 
tallada se enoblece al impacto de 
unas hábides manos y el cincel que 
dan vida a las ideas. Sustituyó ar
teramente al altar barroco de 
Mariano deJas casas peJU, no ob
stante el hecho, es un altar impac- · 
unte y bello. Nuestra dudad 
guarda rincones de templos, calles 
y edificios en donde cada vísión 
es una agTadable sorpresa! una 
reco.nfortante sensación de lo 
bello y eterno. Aquí, una muestm. 

La noche del viernes 22 de enero la dirigencia del 
Sindicato Nacional de Trabajadores del IMSS, se reunieron 
con la prensa local en un balneario de La Cañada. Conversan 
la dirigente Celia Cedeño y el alcalde José Luis Angón 
Chávez. 
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